
Вчера в Московской торгово-
промышленной палате 
(МТПП) состоялась пресс-
конференция, посвященная 
началу общегородского кон-
курса «Московское качество — 
2019». Нынешний конкурс — 
юбилейный. Он проводится 
уже в пятый раз, позволяя вы-
брать лучшие товары и услуги, 
присутствующие на москов-
ском рынке. В этом году состя-
зание необычное. Горожане, 
голосуя на сайте МТПП — 
mostpp.ru, смогут впервые 
в истории конкурса выбрать 
самые вкусные овощные кон-
сервы и самые комфортные 
парки города. Также им пред-
стоит назвать лучшие управля-
ющие компании в сфере ЖКХ 
и наиболее достойных произ-
водителей хлеба и хлебобулоч-
ных изделий.
— Одна из важных целей кон-
курса — поддержать курс стра-
ны на импортозамещение 
и вообще отечественного про-
изводителя, — рассказывает 
президент МТПП Владимир 
Платонов. — Мы хотим попу-
ляризировать качественные 
товары и услуги, произведен-
ные в России и реализуемые 
в Москве.
Проводят конкурс МТПП 
и «Вечерняя Москва» под па-
тронатом Мосгордумы. «ВМ» 
устами экспертов рассказыва-
ет, как разобраться в море 
предложений и выбрать имен-
но то, что нужно. Чтобы и цена 
приемлемая, и качество на вы-
соте. Несколько лет в эфире се-
тевого вещания «ВМ» прохо-
дят круглые столы, где знатоки 
делятся советами по выбору 
хлеба, «молочки», колбасы, 
сладостей и многих других 
продуктов. Впрочем, не едой 
единой! В ходе прошлых кон-

курсов мы выбирали лучшие 
мебельные магазины и мага-
зины стройматериалов, садо-
вый инвентарь, сантехнику — 
да много чего. И каждый эфир 
на сайте vm.ru для зрителей 
был откровением, потому что 
мы не делали шоу, как на цент-
ральных каналах, а составляли 
живой профессиональный 
разговор, реально помогав-
ший разобраться в вопросе ка-
чества и выбора лучшего. 
Почему в этом году мы решили 
оценивать парки?
— Это неудивительно, ведь 
в последние годы они стали ча-
стью жизни москвичей. Их по-
сещаемость выросла много-
кратно, потому что резко по-
высился комфорт этих терри-
торий, — пояснил Владимир 
Платонов. — У горожан по-
явился реальный выбор — 

куда пойти, и уже можно оце-
нивать, где лучшее озеленение 
и ландшафтный дизайн, где 
интереснее культурно-развле-
кательная составляющая, 
а где — образовательная про-
грамма и работа с детьми. 
Что получат победители кон-
курса? Прежде всего, конечно, 

славу. А еще — право в течение 
года использовать знак «Мо-
сковское качество»  в реклам-
ных целях. При этом, что край-
не важно, участие для конкур-
сантов совершенно бесплат-
но. Никаких взносов не нужно. 
Это дает гарантию, что выбор 
победителей будет непредвзя-

тым и объективным. А все про-
цедуры, связанные с проведе-
нием конкурса, оплатят его 
партнеры.
— Итоги конкурса мы, как 
обычно, подведем в конце года 
в ходе красочной церемонии 
с участием ведущих СМИ горо-
да, — рассказал Владимир 

Платонов. — А в будущем хоте-
ли бы сделать наш конкурс не-
прерывным. Чтобы москвичи 
все время голосовали и выби-
рали лучшее. Если учесть, что 
число голосующих год от года 
растет, что конкурс и его участ-
ников широко обсуждают 
в соцсетях, я думаю, это вполне 
достижимо. «Московское ка-
чество» становится частью 
жизни столицы.
Так и есть. В 2017 и 2018 годах, 
например, мы столкнулись 
с удивительной ситуацией: го-
рожане сами предлагают свои 
любимые торговые марки, го-
лосуют за них, и они даже 
«бьют» те, что предложены для 
голосования профессиональ-
ным сообществом! Конкурс 
и  правда  «уходит в народ».
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

13 ноября 2018 года. Продавец Ольга Круглова продает хлеб и ароматную выпечку на Братиславском рынке (1) 
Вчера 12:42 На пресс-конференции в Московской торгово-промышленной палате (слева направо): вице-президент МТПП Сурен 
Варданян, президент МТПП Владимир Платонов, главный редактор «Вечерней Москвы» Александр Куприянов (2) 

Отечественный интернет 
станет более защищенным
Вчера депутаты Государ-
ственной думы РФ в оконча-
тельном, третьем чтении 
приняли Закон «О суверен-
ном интернете». 

Законопроект стал одним из 
самых обсуждаемых за по-
следние месяцы. Тут же по-
явились разговоры о том, что 
интернет в России станет пол-
ностью автономным. Во вре-
мя второго чтения их пресек 
председатель Комитета по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи Леонид Левин. По его 
словам, они не имеют ничего 
общего с законодательной 
инициативой.
— Речь идет о создании до-
полнительных условий для 
стабильной работы россий-
ского сегмента интернета 
в условиях попыток оказать 
какое-то воздействие на сеть 

извне Российской Федера-
ции. Задача законопроекта 
в том, чтобы вне зависимости 
от внешних или внутренних 
условий интернет был досту-
пен российским пользовате-
лям, электронные государ-
ственные услуги и онлайн-
банкинг были доступны 
в полном объеме, а разно-
образные коммерческие сер-
висы, к которым уже привык-
ли граждане, смогли беспере-
бойно и стабильно рабо-
тать, — заявил Леонид Левин. 
Утвержденный документ стал 
ответом на агрессивную в от-
ношении России «Стратегию 
национальной кибербезопас-
ности США», которая была 
принята осенью прошлого 
года. 
В пояснительной записке 
к нашему законопроекту ска-
зано, что в сложившейся си-
туации «необходимы защит-

ные меры для обеспечения 
долгосрочной и устойчивой 
работы сети Интернет в Рос-
сии, повышения надежности 
работы российских интер-
нет-ресурсов». 
Новый закон предусматрива-
ет правила маршрутизации 
трафика, создает возможно-
сти для минимализации пере-
дачи данных за рубеж. Обе-
спечивать безопасность Руне-
та будет Роскомнадзор.
Если закон пройдет одобре-
ние в Совете Федерации и бу-
дет подписан президентом 
РФ, документ вступит в силу 
в ноябре 2019 года. Вторым 
этапом его реализации станет 
внедрение в 2021 году изме-
нений в части криптографи-
ческой защиты информации 
и национальной системы до-
менных имен.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Юбилей 
«Золотой маски» 

Вчера в Большом театре со-
стоялась 25-я, юбилейная, 
церемония вручения нацио-
нальной театральной премии 
«Золотая маска». 

Два больших события — объ-
явленный в России Год театра 
и 25-летний юбилей «Золотой 
маски» — изначально задали  
высочайшую планку перед ор-
ганизаторами и номинанта-
ми. Разумеется, театры зара-
нее готовились именно к тако-
му сценарию фестиваля 
и представили на суд жюри 
программные, серьезные по-
становки. При этом каждый 
год происходит честная конку-
ренция мэтров столичных 
сцен и провинциальных ху-
дожников. В этом году она 
была особенно сильной, по-
скольку уровень спектаклей 
был очень высок. 
В Международный день теа-
тра, 27 марта, были вручены 
почетные награды фестиваля 
«Золотая маска» «За выдаю-
щийся вклад в развитие теа-
трального искусства» британ-
скому режиссеру Деклану Дон-
неллану, а также специальные 
награды выдающимся режис-
серам, актерам, хореографам: 
Элине Быстрицкой, Владими-
ру Васильеву, Александру 
Збруеву, Станиславу Любши-
ну, Инне Чуриковой, Леониду 
Хейфецу и другим. 
А вчера объявили лучших из 
лучших — тех, кто покорил 
жюри фестиваля — в этом 
году председателем жюри был  
выдающийся режиссер 
Адольф Шапиро, поставив-
ший во многих театра мира 
все пьесы Чехова. 
Не обошлось без интриги. 
Одни из главных фаворитов 
конкурса этого года, режиссе-
ры Сергей Женовач и Кон-
стантин Богомолов, соревно-
вались со своими спектакля-
ми по пьесе Чехова «Три се-
стры» почти во всех номина-
циях драматического театра. 
При этом Сергей Женовач, по-
жалуй, впервые в своем твор-
честве внес коррективы 
в текст первоисточника, точ-
нее убил Тузенбаха не на дуэ-
ли. Тогда как Константин Бо-
гомолов не сделал ни одной 
ремарки в пьесе Чехова, но 
поставил ее так, что от Чехова 
осталась только тема.  
— Я сыграла мужскую роль 
в спектакле Константина Бо-
гомолова «Три сестры» — ба-
рона Тузенбаха,  — сказала 
«ВМ» актриса Дарья Мороз. — 
Но номинирована на женскую 
роль. В этом есть некая стран-
ность. Богомолов всегда чув-
ствует, что и как нужно ста-
вить, кого приглашать на 
роли. И если он поставил 
«Три сестры» именно с тем со-
ставом, в котором мы его игра-
ем, значит, в этом была необхо-

димость. Сегодня такое время, 
когда театр ста новится необ-
ходимостью для души, ума, 
а не какой-то модой.  
Еще один фаворит конкурса — 
«Гамлет» Юрия Бутусова (Те-
атр имени Ленсовета), в кото-
ром актриса Лаура Пицхелау-
ри играет принца Датского. 
Спектакль тоже лидер по чис-
лу номинаций. Как признался 
«ВМ» Юрий Бутусов, постанов-
ка трагедии Шекспира в Мо-
сковском Художественном те-
атре его не удовлетворяла, 
и спустя 20 лет он сделал абсо-
лютно другой спектакль, 
с очень ответственной и сме-
лой Пицхелаури. 
Открыла церемонию директор 
«Золотой маски» Мария Ревя-
кина. После ее вступительного 
слова начали объявлять побе-
дителей. 
Первой «Золотую маску» по-
лучила актриса Театра музы-
кальной комедии Екатерин-
бурга Юлия Дякина за роль 
Эвридики в мюзикле «Орфей 
и Эвридика» («Лучшая жен-
ская роль в оперетте»). Вто-
рым на сцену пригласили ак-
тера того же театра Игоря Ла-
дейщикова. Он получил на-
граду за роль Харона в мю-
зикле «Орфей и Эвридика» 
(«Лучшая мужская роль в опе-
ретте»). Победителем в номи-
нации «Лучшая работа режис-
сера в оперетте» стал Филипп 
Разенков за постановку спек-
такля «Римские каникулы» 
в Музыкальном театре Ново-
сибирска. Солистке Большого 
театра Екатерине Крысано-
вой вручили приз в номина-
ции «Лучшая женская роль 
в балете». 
На момент подписания номе-
ра в печать церемония награж-
дения продолжалась. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

В офисах «Мои документы», расположенных в Центральном и Зеленоградском 
округах, 18 и 19 апреля сотрудники проведут для горожан бесплатные мастер-классы. 
Темы встреч самые разнообразные: от экологии до предпринимательства.
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Ваше сословие. Почему 
и зачем общество 
разделилось на классы
В редакции сетевого вещания «ВМ» 
состоялась дискуссия по одному 
из важнейших процессов, протека-
ющих в плавильном котле нашего 
общества, — социальному расслое-
нию. Признаков — масса, цель всегда 
одна — выделиться, средства — деньги 
и власть, время от времени трансфор-
мирующиеся одно в другое. Политоло-
ги, историки, социо логи обсуждали, 
почему и как российское общество по-

делилось на классы и к че-
му это приведет.➔ СТР. 7

Биржевой индекс
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Оценим вкус столичного хлеба
Конкурс «Московское качество» позволит горожанам выбрать 
лучшую выпечку, а также составить мнение об услугах

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин провел заседание 
правительства, где обсудил 
подготовку к будущему 
отопительному сезону  ➔ СТР. 2

образование

Ваш ребенок сможет составить 
семейный бюджет. Стартовала 
Неделя финансовой грамотности 
для детей и молодежи  ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Какие направления будут 
популярны на майские праздники 
у москвичей и с чем связано падение 
цен на частные дома  ➔ СТР. 6

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ВЕЧЕРНЕЙ 
МОСКВЫ

У «ВМ» много социальных 
проектов, но «Московское ка-
чество» — главный. Ведь на-
ша жизнь включает ежеднев-
ное потребление товаров и ус-
луг, и их качество во многом 
и есть качество нашей жизни 
в целом. Газета, помимо ин-
формирования, должна нести 
пользу, или, как говорят га-
зетчики, содержать «пользу-
ху». А еще мы хотим, проводя 
подобные конкурсы, чаще об-
щаться с читателями. Для нас 
главное — их интересы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СУРЕН ВАРДАНЯН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МТПП, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
КОНКУРСА

«Московское качество» долж-
но помочь формированию 
культуры потребления. 
Не зря всех участников оце-
нивают не только москвичи 
и гости города, участвующие 
в голосовании, но и отрасле-
вые эксперты. Именно соче-
тание их мнений и делает 
конкурс уникальным. Моск-
вичи, например, могут сами 
внести любимый продукт 
в список для голосования, ес-
ли он не включен туда экспер-
тами. А эксперты проверяют 
качество всех продуктов 
и не допустят в победители 
низкокачественные.

В этом году кон-
курс стартует 
1 мая. Горожане, 
помимо проче-
го, впервые в его 
истории назовут 
лучшие парки 
столицы. 

потребитель

Вчера 19:55 Первой «Золотую маску» этого года получила 
актриса Екатеринбургского театра музыкальной комедии 
Юлия Дякина
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Национальная премия 
в области театрального 
искусства «Золотая ма-
ска» учреждена в 1993 го-
ду Союзом театральных 
деятелей РФ как профес-
сиональная премия 
за лучшие работы сезона 
во всех видах театрально-
го искусства: драма, опе-
ра, балет, современный 
танец, оперетта и мюзикл, 
театр кукол. 
Лауреаты премии опреде-
ляются на ежегодном Фе-
стивале спектаклей-но-
минантов.

справка

 ПОДРОБНЕЕ ОБО ВСЕХ 
НОМИНАНТАХ ЮБИЛЕЙНОЙ 
ЗОЛОТОЙ МАСКИ 
НА САЙТЕ VM.RU
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Сергей Собянин: Готовимся 
к новому отопительному сезону

На заседании президиума 
правительства обсудили под-
готовку города к предстояще-
му осенне-зимнему периоду 
и подвели итоги прошедшего 
отопительного сезона.

Итоги и перспектива
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства Петр Би-
рюков отметил, что минув-
шая зима в Москве выдалась 
не столь снежной и холодной, 
как в предыдущие годы. Объ-
ем выпавшего снега составил 
183 сантиметров, что в сред-
нем на 70 сантиметров ниже, 
чем в предыдущие годы. Зам-
мэра подчеркнул: в мегаполи-
се не произо шло ни одной ава-
рии, приведшей к длительно-
му отключению электриче-
ства, тепла, газа или воды.
— В энергетической системе 
города имеется достаточный 
запас мощности. Резервное 
топливо на городских тепло-
электроцентралях не исполь-
зовалось, — заявил он.
По словам Бирюкова, зимой 
с улиц и дворов было вывезе-
но и утилизировано 29,2 мил-
лиона кубометров снега. Ка-
чественная уборка улиц по-
способствовала сокращению 
числа дорожных аварий — бо-
лее чем на сто ДТП за сезон.

Заммэра привел цифры: для 
любителей активного зимне-
го отдыха работали 3873 объ-
екта инфра структуры: катки, 
лыжные трассы, горнолыж-
ные склоны, ледяные горки 
и снежные городки. А образ 
зимней Москвы создавали 
свыше трех тысяч световых 
конструк ций. 
— Уже в апреле Комплекс го-
родского хозяйства начинает 
подготовку к зимнему сезону. 
Предстоит подготовить 73 ты-
сячи жилых и нежилых зда-
ний, а также инженерные 
ком муни кации, котельные 
и центральные тепловые 
пунк ты, — доложил Бирюков.
Для уборки дворов, дорог 
и проведения других сезонных 

работ будет подготов лено 
27,6 тысячи единиц комму-
нальной техники, оборудован-
ной устройствами ГЛОНАСС.
— Подготовку к зимнему сезо-
ну начинаем уже в апреле. 
Надо проверить 73 тысячи зда-
ний, инженерные коммуника-
ции и котельные. К уборке дво-
ров и дорог готовим 27 тысяч 
единиц коммунальной техни-
ки. Все работы должны завер-
шиться до конца лета, — за-
явил Сергей Собянин.
Подготовительные работы 
должны быть завершены до 
31 августа. Готовность к пуску 
тепла на социальные объекты 
должна быть обеспечена 
к 1 сентября, а к массовому пу-
ску тепла — к 15 сентября. 

Бизнес пригласили 
на форум
Сергей Собянин пригласил 
представителей столичного 
бизнеса на Московскую неде-
лю предпринимательства.
— Это крупнейшее деловое 
событие для малого и средне-
го бизнеса столицы пройдет 
с 27 по 31 мая. Там можно бу-
дет познакомиться с успеш-
ными бизнесменами, полу-
чить консультации, найти де-
ловых партнеров, — написал 
в соцсети Сергей Собянин. 
Кроме того, мэр анонсировал  
в рамках Московской недели 
пред принимательства — фо-
рум «Трансформация». 
— Рекомендую посетить биз-
нес-интенсив «Трансформа-

ция-6», выставку Moscow 
Franchise Expo 2019 и конфе-
ренцию Startup Village, — со-
общил в Твиттере глава Мо-
сквы.
Мэр указал, что зарегистри-
роваться на форум можно на 
сайте Московской недели 
предпринимательства.

Ночь библиотек
Анонсировал мэр событие 
и в культурной сфере — «Би-
блионочь» стартует 20 апре-
ля. В этом году к акции присо-
единилось свыше 230 куль-
турных площадок. Москвичи 
и гости столицы смогут прогу-
ляться с гидом по улицам го-
рода, которые связаны с лите-
ратурными героями, а также 

попробовать себя в качестве 
телеведущих, посмотреть 
спектакли и послушать лек-
ции о творчестве писателей.
Всероссийская акция «Биб-
лио ночь» пройдет в столице 
в восьмой раз, ее тема — 
«Ночь главных героев». Лек-
ции, встречи с писателями, 
спектакли, концерты, квесты 
и мастер-классы будут посвя-
щены героям книг и фильмов.
— К «Библионочи-2019» при-
соединилось более 230 город-
ских культурных площадок. 
Среди них — библиотеки, 
культурные центры, музеи, 
выставочные галереи и книж-
ные магазины. Впервые в ак-
ции участвует выставочный 
зал «Манеж», — рассказал ру-
ководитель Департамента 
культуры города Александр 
Кибовский.
Программу «Библионочи» 
2019 года составили участни-
ки проекта «Активный граж-
данин». В ходе онлайн-голосо-
вания горожанам предложи-
ли выбрать формат проведе-
ния мероприятий. Всего 
в опросе приняли участие бо-
лее 175 тысяч «активных 
граждан». Почти каждый тре-
тий (свыше 29 процентов 
участников) посчитал, что 
нужны встречи с писателями. 
За презентации книг проголо-
совали почти 15 процентов 
респондентов, а за проведе-
ние мастер-классов — 12 про-
центов. Почти по 10 процен-
тов голосов отдали за темати-
ческие выставки и иммерсив-
ные спектакли.
По словам Кибовского, за не-
сколько лет «Библионочь» 
стала одним из главных куль-
турных событий столицы. Не-
обычные форматы мероприя-
тий позволяют участникам не 
только провести время с удо-
вольствием и пользой, но 
и по-новому взглянуть на 
классические литературные 
произведения. Кроме того, на 
площадках «Библионочи» мо-
сквичи могут встретить своих 
единомышленников.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 марта 2019 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) вручает в качестве подарка символ семейного уюта, кота, жителям 
нового дома, построенного по программе реновации на Щелковском шоссе, 90. Здание оснащено самыми современными 
системами отопления

Столица 
примет саммит 
по транспорту
Завтра в Москве начнется 
Международный саммит ли-
деров в сфере городского 
транспорта, который прод-
лится до 19 апреля.

Этот саммит впервые прохо-
дит в Москве. Здесь соберутся 
представители мегаполисов 
мира, чтобы поделиться опы-
том в решении глобальных за-
дач в транспортной области. 
На мероприятие приедут экс-
перты из Нью-Йорка, Берли-
на, Мадрида, Буэнос-Айреса 
и других городов.
— Лучшие эксперты из Евро-
пы, Азии и Америки постара-
ются ответить на вопрос, как 
будут перемещаться из точки 
«А» в точку «Б» люди в буду-
щем и что для этого нужно 
сделать уже сейчас, — расска-
зали в пресс-службе Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры столицы.
Эксперты, представляющие 
московский транспорт, будут 
говорить о цифровизации 
столичного метро, электробу-
сах, развитии интеллектуаль-
ной транспортной системы 
и сервисов краткосрочного 
проката и многом другом. Во 
время рабочих сессий участ-
ники саммита представят ре-
шения в сфере технологиче-
ского развития транспортных 
систем, улучшения экологи-
ческой ситуации, повышения 
доступности и комфорта об-
щественного транспорта и по-
вышения безопасности до-
рожного движения.
— Решения, представленные 
городами-участниками, по-
могут дополнить программу 
развития транспортного ком-
плекса Москвы новыми идея-
ми и проектами, — добавили 
в пресс-службе.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

ПАМЯТНИК ПУШКИНУ ПРИВЕЛИ В ПОРЯДОК ➔ СТР. 3

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин провел 
заседание пре-
зидиума столич-
ного правитель-
ства, а также 
в социальных се-
тях анонсировал 
мероприятия, 
которые прой-
дут в городе.

день мэра

Порядок — часть 
чистоты

Месячник весеннего благоустройства проводится 
традиционно в апреле. В это время коммуналь-
ные службы города приводят в порядок террито-
рию города после зимнего периода. Также орга-

низуются массовые городские субботники, в которых 
принимают участие сами москвичи.
Контроль за проведением работ и устранением выявлен-
ных замечаний осуществляет Объединение администра-
тивно-технических инспекций Москвы. 
Департаментом жилищно-коммунального хозяйства Мо-
сквы по предложениям префектур, городских департа-
ментов были сформированы планы и графики работ, 
включающие 48 различных позиций. 
Среди основных: мероприятия по промывке объектов до-
рожного хозяйства, дворовых территорий с применени-
ем специального моющего средства. В этом году проведе-
ны уже две общегородские промывки. 
Следующее — это приведение в порядок строительных 
площадок. За прошедшие две недели были устранены на-
рушения в содержании 
ограждений строительных 
площадок на 125 объектах. 
Одно из наиболее популяр-
ных нарушений — вынос 
грунта и грязи на улицу.
В зимний период выполне-
но около пяти тысяч ава-
рийных разрытий на инже-
нерных коммуникациях. 
Поэтому сейчас проводят-
ся ремонт дорожных покрытий, планировка и восстанов-
ление нарушенных газонов. Уже на 42 процентах объек-
тов благоустройство выполнено. Остальные будут приве-
дены в порядок до 1 мая. 
Кроме этого, идет промывка фасадов зданий, выходящих 
на основные улицы и магистрали. Всего в график включе-
но более четыре тысяч нежилых объектов. По погодным 
условиям к работам приступили с опозданием, но в целом 
графики выполняются. Приводятся в порядок и объекты 
рекламы. В рамках месячника рекламными фирмами ор-
ганизованы работы по приведению в надлежащее состо-
яние 7,7 тысячи конструкций. Из обследованных 3,6 ты-
сячи объектов выполнены работы по 3,1 тысячи, еще око-
ло 500 требуют повторного выполнения работ. 
Также на контроле Объединения административно-тех-
нических инспекций Москвы уборка несанкционирован-
ного мусора. Всего с начала года префектурами и город-
скими объединениями были ликвидированы 54 свалки, 
еще 42 остаются на контроле. 
В рамках месячника выполнен ремонт локальных разру-
шений асфальтобетонного покрытия на 2800 участках. 
Проведено обследование 20 тысяч детских и спортплоща-
док. На 6,7 процента объектов были выявлены наруше-
ния. Более 90 процентов детских площадок приведены 
в порядок.

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ
НАЧАЛЬНИК 
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
АДМИНИСТРАТИВНО
ТЕХНИЧЕСКИХ 
ИНСПЕКЦИЙ 
МОСКВЫ

первый микрофон

Вчера начальник Объединения административно-
технических инспекций Москвы Дмитрий Семенов 
рассказал о контроле за проведением месячника 
по благоустройству территории города. 

Рождественку ждет 
обновление

Итальянские врачи помогут 
столичным специалистам

В центре города идут рабо-
ты по благоустройству ули-
цы Рождественки и приле-
гающих к ней переулков. 
«ВМ» встретилась с главой 
управы Мещанского райо-
на Дмитрием Башаровым 
и узнала подробности 
проекта.

На улице Рождественке спе-
циалисты проведут ком-
плексное благоустройство: 
они обновят не только до-
рожное полотно, но и общее 
оформление улицы. 
— Рождественка очень по-
пулярна среди туристов 
и горожан. Вблизи улицы 
находятся значимые куль-
турные объекты. Кроме 
того, тут расположены сразу 
два высших учебных заведе-
ния — Московский архитек-
турный институт и Инсти-
тут стран Востока. Здесь 
всегда многолюдно, поэто-
му мы решили расширить 
тротуары. Полностью улицу 
перекрывать не будут: огра-
ничат проезд лишь по одной 
полосе, — рассказал Дмит-
рий Ба шаров. 

Специалисты вымостят тро-
туары гранитной плиткой. 
А провода, которые висят 
между фонарями, уберут под 
землю. Сами опоры освеще-
ния модернизируют — заме-
нят на современные. Фасады 
зданий, расположенных на 
улице Рождественке и в при-
легающих переулках, отре-
ставрируют. В рамках благо-
устройства также оборуду-
ют водоотводные лотки, ко-
торые будут выходить прямо 
на проезжую часть.
— На Кузнецком Мосту ча-
сто проходят ярмарки, фе-
стивали и городские празд-
ники. Было бы логично бла-
гоустроить прилегающие 
территории и создать здесь 
комфортную пешеходную 
зону, — заявил глава управы 
Мещанского района.
Он уточнил, что в рамках 
проекта благоустройства 
специалисты приведут в по-
рядок Звонарский, Санду-
новский, Варсонофьевский, 
Нижний и Малый Кисель-
ные переулки.
АНАСТАСИЯ МАСЛОВА
a.maslova@vm.ru

Вчера представители Науч-
но-практического психонев-
рологического центра имени 
Соловьева Департамента 
здравоохранения Москвы 
и итальянской клиники Мла-
денца Иисуса (Bambino Gesu) 
подписали меморандум о со-
трудничестве. 

Научно-практический психо-
неврологический центр име-
ни Соловьева и крупнейшую 
клинику Ватикана связывают 
многолетние научные связи 
и совместные проекты по не-
скольким социально значи-
мым медицинским направле-
ниям. 
Как отметил глава отделения 
неврологии клиники Bambino 
Gesu Федерико Виджевано, 
подписанное соглашение на-
правлено на совместное раз-
витие неврологии и психиа-
трии, не только детской, но 
и взрослой. 
— У нас уже есть опыт со-
вместной работы по таким на-
правлениям, как эпилепсия, 
а также по другим неврологи-
ческим и психическим забо-
леваниям. Кроме того, отделе-
ние генетики нашей клиники 
достигло высочайшего меж-
дународного уровня, — отме-
тил Федерико Виджевано. 
В числе основных форм со-
трудничества двух ведущих 
в своей отрасли учреждений 
можно отметить продолже-
ние и расширение исследова-
тельских проектов в области 
изучения и лечения рези-
стентных форм эпилепсии, 
организацию стажировок для 
повышения квалификации 
медработников, участие в об-
разовательных программах 
и программах поддержки мо-
лодых ученых. Также плани-
руется сотрудничество в ча-
сти развития телемедицины, 
проведения совместных науч-

но-практических конферен-
ций и внедрения современ-
ных биомедицинских техно-
логий. 
— Мы тесно работаем под эги-
дой Минздрава РФ и Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы, — отметила директор 
Научно-практического психо-
неврологического центра 
имени Соловьева, доктор ме-
дицинских наук, профессор 
Алла Гехт. — Если говорить 
о направлениях сотрудниче-
ства, в первую очередь это ле-
чение эпилепсии и неинфек-
ционных заболеваний, имею-
щих колоссальное значение 
в плане медицинском и соци-
альном. У нас есть совмест-
ные исследования в области 
эпидемиологии, клиники 
и фармакоэкономики целого 
ряда заболеваний. 
Гехт подчеркнула, что Центр 
имени Соловьева имеет раз-
витые международные кон-
такты, что важно, поскольку 
изоляция не способствует раз-
витию науки и медицины. 
— Подписание соглашения — 
это важный шаг к улучшению 
кооперации в области невро-

логии и эпилептологии, — от-
метила Алла Гехт. 
В ходе визита делегации кли-
ники Младенца Иисуса зару-
бежные специалисты высту-
пили с научными докладами, 
обсудили с российскими кол-
легами актуальные вопросы 
неврологии и психиатрии, ра-
зобрали некоторые клиниче-
ские случаи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Дом для переселения сделают 
снежно-белым

Застройщикам рассказали 
об электронных услугах 

Вчера первый заместитель 
председателя Москомархи-
тектуры, главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов со-
общил, что в районе Марьина 
Роща по программе ренова-
ции построят жилой дом 
с фасадами из белого камня.

11-этажный дом планируют 
возвести на стартовой пло-
щадке по адресу: улица Ок-
тябрьская, владение 105. 
— Для наружной отделки ар-
хитекторы выбрали искус-
ственный камень белого цве-
та. Вместе с корзинами для 
кондиционеров, закрытыми 
декоративными алюминие-
выми решетками, светло-ко-
ричневого цвета создается 
гармоничный образ. Кроме 
того, этот стартовый дом от-
лично впишется в застрой-

ку, — сообщил главный архи-
тектор столицы. 
На первом этаже дома разме-
стятся помещения для кон-
сьержей, колясочные и почто-
вые ящики. Естественный 
свет будет проникать в подъ-
езд благодаря большой пло-
щади остекления. 
Пространство у входа облицу-
ют керамогранитом с шерохо-
ватой структурой, зимой даже 
во время гололедицы жильцы 
нового дома не будут поскаль-
зываться. 
Вход в подъезд будет обустро-
ен на уровне земли, чтобы ма-
мам с колясками и маломо-
бильным гражданам было 
легко заходить. Все это, по 
словам Сергея Кузнецова, бу-
дет способствовать созданию 
высокого уровня комфорта 
и безопасности для будущих 
жильцов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера специалисты Моском-
стройинвеста провели семи-
нар для столичных застрой-
щиков, посвященный подаче 
отчетности в электронном 
виде.

Это была уже вторая подобная 
встреча — на первой застрой-
щики могли узнать о нюансах 
получения нескольких услуг 
в сфере недвижимости.
— Продолжаются образова-
тельные семинары для за-
стройщиков по предоставле-
нию государственных услуг 
в строительной сфере в элек-
тронном виде, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса 
градостроительной политики 
и строительства города Мо-
сквы.

Прошедшая образовательная 
встреча была посвящена ис-
пользованию сервисов порта-
ла государственных услуг для 
подачи ежеквартальной от-
четности застройщика в элек-
тронном виде. Специалисты 
Москомстройинвеста в ходе 
мероприятия ответили на во-
просы участников.
На следующем семинаре, ко-
торый состоится сегодня, за-
стройщикам расскажут о за-
ключении договора об осу-
ществлении технологическо-
го присоединения к электри-
ческим сетям, а также о выда-
че соответствующих актов — 
его ведущим выступит один из 
специалистов ПАО «МОЭСК».
ИЛЬЯ ЗУЕВ
i.zuev@vm.ru

реновация

Вчера 11:17 Директор по науке клиники Bambino Gesu 
Бруно Даллапиккола и директор НПЦ имени Соловьева 
Алла Гехт подписали меморандум о сотрудничестве

Вчера 14:55 Глава управы Мещанского района Дмитрий 
Башаров наблюдает за работами на улице Рождественке

благоустройство

Научно-практический 
психоневрологический 
центр имени Соловьева — 
крупнейшее в стране ле-
чебно-профилактическое 
учреждение, специализи-
рующееся на лечении 
психических расстройств 
невротического круга. 
Ежегодно в центре прохо-
дят лечение свыше 10 ты-
сяч стационарных и более 
40 тысяч амбулаторных 
пациентов. 
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Даже школьник составит 
семейный бюджет

Современные старшекласс-
ники думают не только о по-
ступлении в вузы, но и о фи-
нансовом благополучии. Поэ-
тому интерактивные занятия, 
посвященные составлению 
семейного бюджета, пользу-
ются большой популярностью 
среди московских школьни-
ков, учеников 9–11-х классов. 
В столичном центре техноло-
гической модернизации обра-
зования такие полезные тре-
нинги и деловые игры прохо-
дят регулярно.
При этом задачи перед ребята-
ми стоят совсем не детские! 
Например, на деловой игре 
у них есть всего 80 тысяч руб-
лей на большую семью и масса 
расходов, которые нужно 
учесть, чтобы охватить по-
требности и интересы всех ее 
членов при изменяющихся 
внешних условиях. Например, 
сколько денег заложить на пи-
тание, если половину месяца 
бабушка, дедушка и двое де-
тей будут в Сочи, а родители 
в командировке? Много ли де-
нег нужно дать детям на кар-
манные расходы? И так далее. 
Все ситуации смоделированы, 
но при этом максимально при-
ближены к жизни.
Судя по тому, как распределя-
ют средства команды, школь-
ники пока не очень разбира-

ются в финансах. Но участие 
в подобных мероприятиях как 
раз и направлено на обрете-
ние знаний и опыта.

— Мне показалось, что 15 ты-
сяч рублей слишком много 
на одежду в октябре, — рас-
сказал ученик школы № 237 
Сурен. 

Мы спросили Сурена, учел ли 
он, что зимняя обувь, которую 
как раз надо покупать в сере-
дине осени, стоит около 10 ты-

сяч рублей. Школь-
ник подумал и со-
гласился, что даже 
мало тогда будет 
на всю семью.
В ценах на продук-
ты школьник раз-
бирается намного 
лучше: старше-
классник расска-
зал, что в магази-
не старается срав-
нивать цены и по-
купать то, что вы-
годнее.

А вот ученица школы № 904 
Оксана ходит за продуктами 
не так часто.
— Было непросто опреде-
лить, на что и сколько нужно 

потратить, — говорит школь-
ница. — Нелегко было и дого-
вориться с другими членами 
команды, ведь у всех свое 
мнение.
Между тем заслуженный эко-
номист России Андрей Марго-
лин отметил, что уровень фи-
нансовой грамотности среди 
горожан очень низкий. 
— Пока будут существовать 
аналоги финансовых пира-
мид, это будет являться свиде-
тельством низкой фингра-
мотности населения, — пояс-
нил он. 
Эксперт уверен: всех жителей 
мегаполиса необходимо обу-
чать основным навыкам фи-
нансовой грамотности и де-
лать это в рамках непрерыв-
ного образования. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 16:37 (слева направо) Десятиклассники школы № 237 Сурен Степанян, Аиза Нурвагамаева, Вячеслав Артемьев, 
Лоренцо Риччи и Вера Тихомолова участвуют в игре по планированию бюджета семьи

Сегодня старту-
ет Всероссий-
ская неделя фи-
нансовой гра-
мотности для де-
тей и молодежи. 
Накануне корре-
спондент «ВМ» 
побывал на за-
нятии по состав-
лению семейно-
го бюджета.

МАКСИМ ПОНОМАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ МОДЕРНИЗАЦИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Обучение финансовой грамот-
ности и основам предприни-
мательства школьников — 
одно из приоритетных на-
правлений дополнительного 
образования. Программа со-
действия повышению уровня 
финансовой грамотности на-
селения реализуется в Москве 
несколько лет. В ее рамках 
для детей проводятся мастер-
классы, деловые игры. Важно, 
чтобы школьники уже сейчас 
учились принимать финансо-
вые решения и нести за них 
ответственность. Это им при-
годится во взрослой жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Умение 
планировать 
траты семьи 
пригодится
во взрослой жизни

образование

Памятники столицы отмывают
щадящим образом
Вчера памятник гению рус-
ской литературы Александру 
Сергеевичу Пушкину отмыли 
специальным шампунем. 
Бригада реставраторов под-
нялась на автокране, чтобы 
за час монумент стал как но-
венький.

Сонные после зимы голуби — 
главные виновники загрязне-
ния памятников — разлета-
ются, как только на Пушкин-
ской площади появляются 
подъемная машина и трактор 
с бочонком воды. Работы 
проводят художники-рестав-
раторы совместно с сотруд-
никами ГБУ «Автомобильные 
дороги». 
— В трех центральных райо-
нах Москвы — Арбат, Твер-
ской и Пресненский — мы 
должны отмыть 20 памятни-

ков. Работы проводятся с 15 по 
30 апреля, график зависит от 
погоды, — рассказывает на-
чальник участка ГБУ «Автомо-
бильные дороги» управления 
зеленого хозяйства города 
Альберт Гусеналиев.
Яркое солнце играет радугой 
в струях воды. Кисточки, мяг-
кая ветошь взбивают на фигу-
ре поэта белую густую пену, 
затем ее смывают. 
— Специальные средства ис-
пользуются без абразивов, 
в так называемом щадящем 
режиме, — добавляет он. 
Всего на монумент уходит 
полканистры жидкости и тон-
на чистой воды. Все работы 
согласованы с Мосгорнасле-
дием и проходят под контро-
лем ведомства.
— В профилактическом уходе 
участвуют реставраторы, ко-

торые проводили восстано-
вительные работы на памят-
нике Пушкину полтора года 
назад, — говорит художник-
реставратор Юлия Логино-
ва. — В течение пяти лет мы 
должны следить за состояни-
ем монумента, проводить мо-
ниторинг патины, которую 
мы частично восполняли 
в ходе реставрации. 
Всего на балансе «Автомо-
бильных дорог» в центре Мо-
сквы находится 174 памятни-
ка. Первыми помоют мону-
менты в пределах Бульварно-
го и Садового колец. Затем 
работы перенесут в другие 
округа города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 10:42 Художник-реставратор Юлия Логинова 
смывает водой специальный раствор с памятника 
Пушкину

Старинный жилой дом ждет 
капитальный ремонт

Получить скидку 
по карте «Тройка»

СТАРТОВАЛ 
КОНКУРС 
МОСКОВСКИЕ 
МАСТЕРА 
СРЕДИ 
ВЕТЕРИНАРНЫХ 
ВРАЧЕЙ. 
ПОБЕДИТЕЛЯ 
НАЗОВУТ ЛЕТОМ.

150
ПАР ПОЖЕНЯТСЯ 
В НАЧАЛЕ МАЯ 
НА НЕОБЫЧНЫХ 
ПЛОЩАДКАХ 
МОСКВЫ

Строители возводят 
крупный медкомплекс

Земельные участки 
отдадут инвесторам

Вчера в пресс-службе Москомэкспертизы сообщили, что 
в Пресненском районе Москвы капитально отремонтируют 
многоквартирный жилой дом, который стоит в Шмитов-
ском проезде с конца 1929 года.
— Шестиэтажный дом, построенный по индивидуальному 
проекту, является объектом историко-градостроительной 
среды конца 1920-х — начала 1930-х годов, — сказала руко-
водитель комитета Анна Яковлева, — и входит в состав ан-
самбля планировки и жилой застройки «Нижняя Пресня».
В подъездах дома заменят двери, покрасят стены и потолки.

Вчера количество участников програм-
мы лояльности «Город» для держателей 
транспортной карты «Тройка» достигло 
460 тысяч человек.
— Они пользуются скидками и бонуса-
ми в кафе, магазинах, аптеках и киноте-
атрах города, — напомнили в пресс-
службе Московского метрополитена, 
уточнив, что в сутки в программе реги-
стрируются от 2,5 до 5 тысяч жителей.

Вчера в Департаменте строительства 
сообщили, что в поселке Коммунарка 
до конца года построят первые корпуса 
больницы с родильным домом. 
— Больница станет первым многопро-
фильным стационаром для оказания 
специализированной медпомощи и од-
ним из крупнейших медицинских ком-
плексов в России, — подчеркнули 
в пресс-службе ведомства.

Москва выставит на торги три зе-
мельных участка под застройку.
— Сейчас все участки свободны от по-
строек и будут передаваться инвесто-
ру на правах аренды, — уточнили 
в Москомстройинвесте.
Два участка находятся в Зеленограде. 
Один из них отдадут под строитель-
ство административного комплекса, 
второй — под офисно-гостиничный.

Жители столицы смогут записать поздравления с Днем Победы. Теплые 
слова услышат пассажиры автобусов коммерческих перевозчиков.новости правительства ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Старшее поколение активно 
изучает иностранные языки 

Посетители парка совершат
живописный полет

Сегодня в столичном районе 
Кузьминки состоится гала-
концерт, на котором высту-
пят участники программы 
«Московское долголетие».

В рамках программы около 
92 тысяч москвичей старшего 
поколения снова сели за пар-
ты. Недавно для них начали 
работать более 4,6 тысячи 
учебных групп в 572 образо-
вательных учреждениях горо-
да. Школы стали основными 
центрами их притяжения.
По итогам первого года реа-
лизации программы выясни-
лось, что самым популярным 
предметом среди участников 
стали информационные тех-
нологии. На занятия записа-
лись более 28 тысяч человек. 
На втором по популярности 
месте находится английский 
язык — его изучают более 
18 тысяч участников.
— А общей физической подго-
товкой занимаются уже более 
11 тысяч участников програм-
мы «Московское долголе-
тие», — отмечает заместитель 
руководителя Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Владимир 
Филиппов.
Планируется, что к концу это-
го года количество горожан, 
присоединившихся к «Мо-
сковскому долголетию», вы-
растет до 500 тысяч.
— Нам важно, чтобы все боль-
ше москвичей старшего воз-

раста подключались к проек-
ту и проводили свое время ин-
тересно и разнообразно. 
К концу года мы планируем 
увеличить число участников 
программы в два раза, — под-
черкнул замруководителя.
По его словам, в программу 
также дополнительно вклю-
чились 11 вузов.
— На базе университетов соз-
даются клубы, где будет учи-
тываться карьерный опыт 
пенсионеров, которые могли 
бы выступать в роли экспер-
тов, делиться своими знания-
ми со студентами и обучаться 
новым дисциплинам, — доба-
вил Владимир Филиппов.
Более того, столица готова де-
литься опытом реализации 
программы «Московское дол-
голетие» с регионами. Для 
этого жителей страны пригла-
сили принять участие в Фору-
ме социальных инноваций, 
который пройдет с 19 по 21 
июня. Он будет посвящен со-
циальным проектам, которые 
сегодня реализуют в столице.
Напомним, программа «Мо-
сковское долголетие» зарабо-
тала в столице 1 марта 2018 
года. Это был пилотный про-
ект, а в конце года мэр Москвы 
Сергей Собянин признал его 
успешным, и он стал постоян-
ной городской программой. 
Участники посещают спор-
тивные секции, творческие 
лаборатории, языковые клас-
сы, компьютерные курсы 
и встречают новых друзей. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Вчера в тематическом парке 
«Остров Мечты» завершился 
первый этап монтажа аттрак-
ционов. 

Как сообщила компания-ин-
вестор, уже установлены ат-
тракционы «Летная школа» 
в тематической зоне «Маугли 
в стране динозавров», «Паде-
ние в измерение Икс» в зоне 
«Черепашки-ниндзя» и «Баш-
ня Гаргамеля» в «Деревне 
смурфиков». Большую часть 
аттракционов обещают смон-
тировать до конца мая.
В «Летной школе» посетители 
смогут управлять собствен-
ным вращением с помощью 
крыльев. Высота аттракциона 
составляет 22, а диаметр тра-
ектории полета — 29 метров. 
Дюжину гондол оборудуют си-
стемами фиксации, обеспечи-
вающими максимальную без-
опасность. Гости аттракциона 
смогут совершить живопис-
ный полет.
— Монтаж аттракционов осу-
ществляется параллельно со 
строительством зданий и эле-
ментов тематизации парка, — 
рассказал технический дирек-
тор тематического парка 
«Остров Мечты» Иван 
Шоль. — Мы начали с самой 
большой тематической зоны 
«Маугли в стране динозав-
ров», площадь которой превы-
сит десять тысяч квадратных 
метров. «Летная школа» — 
первый из восьми аттракцио-
нов, которые мы установим на 
ее территории. Развлечение 
очень популярно за рубежом 

среди любителей испытать 
свой вестибулярный аппарат.
«Падение в измерение Икс» — 
первая в России и Европе баш-
ня падения, в основе которой 
есть и медиаэффекты с безум-
ными ускорениями. Такая тех-
нология позволит гостям оку-
нуться в мир героев мультсе-
риала «Черепашки-ниндзя» 
и заглянуть в тайное логово 
главного межгалактического 
злодея. На аттракционе мож-
но будет быстро поднять на-
верх и затем почувствовать 
плавное торможение при па-
дении.
«Остров Мечты» объединит на 
своей территории более 
40 развлечений, включая 
27 медиа и механических ат-
тракционов, многие из них не 
имеют аналогов в мире.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гостей фестиваля научат готовить 
пасхальные куличи и печь весеннее печенье
Вчера в оргкомитете фести-
валя «Пасхальный дар» 
рассказали о гастрономиче-
ской программе весеннего 
события.

Фестиваль откроется 25 апре-
ля. На его площадках можно 
будет попробовать куличи, ис-
печенные московскими конди-
терами, а также самому попро-
бовать испечь кулич по ориги-
нальному рецепту. Вплоть до 
5 мая на площадках в центре 
и округах заработают девять 
кулинарных школ. На бесплат-
ных занятиях горожан научат 
украшать пасхальные яйца 
и готовить куличи, творожную 
пасху и другие вкусные блюда.
— Восемь кулинарных школ 
студий будут работать на пло-
щади Революции, на улицах 
Профсоюзная, Городецкая, 
Митинская, Святоозерская, на 
Ореховом бульваре, на бульва-
ре Дмитрия Донского и на пло-
щади Юности в Зеленограде. 
Они приглашают на мастер-
классы детей от шести лет. 
А в павильоне-«Кухне» на 
Тверской площади научиться 
готовить смогут все желаю-
щие, — сообщили в оргкоми-
тете «Пасхального дара». 
Например, на площади Рево-
люции юных гостей фестиваля 
научат печь традиционные ку-
личи, имбирное печенье, ягод-
ный пирог «коблер». В «Пас-
хальной кондитерской» на 
бульваре Дмитрия Донского 
юные посетители испекут пас-

хальные куличи и шоколадные 
кексы с вишневой начинкой. 
А на Тверской площади 
в павильоне-«Кухне» взрослых 
и детей обучат различным спо-
собам крашения пасхальных 
яиц и пригласят поучаствовать 
в приготовлении праздничной 
выпечки. С 25 по 27 апреля 
профессиональный повар по-
кажет, как приготовить тради-
ционные весенние булочки-
«жаворонки». А с 28 апреля 
здесь будут печь мини-куличи, 
которые гости смогут укра-
сить сливочной помадкой, фи-

сташковой глазурью или цве-
тами из крема.
Кроме того, в дни фестиваля 
организуют бесплатные экс-
курсии. Они будут идти еже-
дневно. Продолжитель-
ность — 1,5–2 часа. В ходе про-
гулок по городу можно узнать 
об удивительных переулках 
и двориках Пятницкой и Ор-
дынки, увидеть архитектур-
ные жемчужины — храм Вос-
кресения Христова в Кадашах, 
храм священномученика Кли-
мента, храм Святителя Нико-
лая в Толмачах, церковь иконы 

Божией Матери «Всех Скорбя-
щих Радость» и Марфо-Мари-
инскую обитель и узнать, где 
хранятся чудотворные иконы 
и святыни.
— Премьера этой весны, про-
гулка «По Гороховым тропин-
кам» позволит увидеть не-
обычную церковь — скрытый 
от посторонних глаз храм Вос-
кресения Христова и Покрова 
Богородицы в Токмаковом пе-
реулке, — сообщили в оргко-
митете. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

11 апреля 2018 года 18:42 Москвичка Вита Ульянова любуется на Манежной площади 
украшенными к фестивалю «Пасхальный дар» деревьями

НАХОДКА СТОЛИЧНЫХ 
РЕСТАВРАТОРОВ ➔ СТР. 4

московское долголетие

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Уникальный балочный мост 
через Карамышевское спрям-
ление Москвы-реки и мост 
к парку аттракционов «Остров 
Мечты» построят в столице 
в 2019–2020 годах.
Через реки Москвы в разные 
годы возведено более 30 мо-
стов. Но они размещены не-
равномерно. Поэтому за счет 
средств городского бюджета 
планируется возвести еще 
21 мост, из них 20 — автомо-
бильных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

Памятник не так давно был 
полностью отреставрирован 
и предстал перед москвичами 
ровно в том виде, каким его 
увидели более 100 лет назад. 
Данный памятник требует 
особого ухода, в частности из-
за особенностей покрываю-
щей его патины. Для этого 
Мосгорнаследием разработа-
на специальная методика. 
Сначала специалисты оцени-
вают состояние сохранности. 
Далее на поверхность бронзы 
наносится нейтральное мою-
щее средство, 10-процентный 
раствор, разведенный в воде. 
Отмечу: все разговоры о мытье 
памятников средством 
для мытья посуды — миф. По-
верхности памятников, суще-
ствующих в условиях города, 
требуется особый уход. С по-
мощью мягких флейцев (ки-
стей) поверхность намылива-
ется вспененным составом. 
Затем все под регулируемым 
давлением смывается. Обыч-
но после процедуры помывки 
ждут, когда поверхность про-
сохнет, чтобы затем покрыть 
ее воском. Однако в случае 
с памятником Пушкину этого 
не требуется — он совсем не-
давно прошел реставрацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Повторить путь деда и стать 
частью своей страны

Колонны на плацу под при-
стальным взором командиров 
оттачивают каждое движение 
до автоматизма. Для этого во-
еннослужащие тренируются 
каждый день по четыре-пять 
часов в сутки, наматывая при-
мерно 7,5 километра. Все ради 
того, чтобы в День Победы 
пройти 220 шагов от Государ-
ственного исторического му-
зея до Спасской башни Крем-
ля. Но эти шаги они запомнят 
на всю жизнь.
В составе пешей колонны, по-
мимо военнослужащих диви-
зии имени Дзержинского, 
пройдут воспитанники Мо-
сковского президентского ка-
детского училища имени Шо-
лохова войск национальной 
гвардии и Саратовского Крас-

нознаменного военного ин-
ститута Росгвардии. В парад-
ном расчете ведомства и ме-
ханизированная колонна, 
в составе которой будут пред-
ставлены и новинки. 
У рядового Павла Письменю-
ка повязка с номером 1 и еди-
ницей на груди. Он служит 
в дивизии имени Дзержин-
ского с ноября прошлого года. 
Именно ему выпала честь 
быть направляющим. Задача 
сложная, ведь во многом 
именно от Павла зависит, бу-
дет ли шеренга представлять 
собой ровную линию. Павел 
из Москвы, 9 Мая он будет са-
мым высоким участником па-
радного расчета Росгвардии. 
Признается, что накануне 
важного события в его жизни 

эмоции зашкаливают. Для 
него получить шанс марширо-
вать по брусчатке Красной 
площади в День Победы — 
гордость.
— Поначалу многочасовые 
тренировки даются тяжело, 
но потом привыкаешь, — рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
Павел. — Трудно было пове-
рить, что я попал в парадный 
расчет. С каждым днем я все 
сильнее ощущаю значимость 
этого момента.
Семья Павла собирается прий-
ти на парад, чтобы увидеть 
сына в столь важный и ответ-
ственный для страны момент. 
Вместе с ним в строю будет 
и стрелок рядовой Артем Куз-
нецов. Он станет направляю-
щим четвертой шеренги од-

ной из двух парадных рот. 
В семье Артема на Красной 
площади маршировали его 
отец, который почти всю 
жизнь отдал Внутренним вой-
скам, и прадед, дошедший до 
Берлина и награжденный ме-
далью «За боевые заслуги». 
Для него отдать дань памя-
ти — огромная ответствен-
ность.
— Повторить путь на параде 
прадеда и отца — дорогого 
стоит, — говорит он. — О та-
ком и мечтать нельзя, марши-
ровать на параде, да еще 
и в краповом берете. Он — 
символ тех героев, которые 
отдали жизнь за свободу и су-
веренитет нашей страны. 
Оценить подготовку парадно-
го расчета в дивизию приехал 

первый заместитель директо-
ра Росгвардии генерал-пол-
ковник Сергей Меликов. 
После прохождения парадной 
колонны смотр завершается. 
Боевая готовность на хоро-
шем уровне. Однако занятия 
на этом не заканчиваются. 
Скоро стартует заключитель-
ный этап строевой подготов-
ки в Алабине, где начнутся со-
вместные тренировки парад-
ных расчетов пешей, механи-
зированной колонн и авиа-
ции. Подготовка к 74-й годов-
щине Великой Победы выхо-
дит на финишную прямую.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Вчера 11:05 Военнослужащие Отдельной дивизии оперативного назначения имени Дзержинского войск национальной гвардии РФ держат ровный строй во время 
открытой тренировки к предстоящему параду Победы  

Вчера прошла 
открытая трени-
ровка парадного 
расчета войск 
национальной 
гвардии, кото-
рый представит 
ведомство на па-
раде Победы. 
За смотром на-
блюдал корре-
спондент «ВМ».

О МЕСЯЧНИКЕ ГОРОДСКОГО
БЛАГОУСТРОЙСТВА ➔ СТР. 2

смотр

Москвичи смогут вернуть книги 
в библиотеки без штрафа

Прививка 
от энцефалита

СУРИКАТЫ 
МОСКОВСКОГО 
ЗООПАРКА 
ВЫЙДУТ 
В НАРУЖНЫЙ 
ВОЛЬЕР 
В НАЧАЛЕ МАЯ, 
С ПРИХОДОМ 
ТЕПЛОЙ ПОГОДЫ 

90 
ПРОЦЕНТОВ 
СПОРТИВНЫХ 
ПЛОЩАДОК 
ПРИВЕДЕНЫ 
В ПОРЯДОК

Творческие выходные
для всех

Больше «Ласточек» 
полетит в мае

Жителям столицы в рамках ежегодной акции «Библио-
ночь», которая пройдет в ночь с 20 на 21 апреля, предложи-
ли вернуть просроченные библиотечные книги без оплаты 
штрафа. В акции поучаствуют 440 столичных читален. 
Каждая из них будет работать согласно графику «Библио-
ночи». За каждый день просрочки возврата книги начисля-
ется штраф от одного до пяти рублей. Также всем «наруши-
телям» предложат «амнистию». Это касается тех, кто поте-
рял библиотечную книгу и не смог ее вернуть. Для этого 
необходимо принести в читальню равноценное издание.

Начиная с 13 марта 2019 года на терри-
тории столицы от клещевого энцефали-
та привились более 4,5 тысячи москви-
чей. Это поможет горожанам в профи-
лактических целях против укусов члени-
стоногих. По данным Роспотребнадзо-
ра, 1267 из них были детьми. Также в ве-
домстве отметили, что с начала сезона 
в столице не было отмечено ни одного 
случая присасывания клещей. 

Бесплатные творческие мастер-классы 
организуют в Доме культуры Выставки 
достижений народного хозяйства 
20 и 21 апреля. Они предназначены 
для детей от семи лет и взрослых. Заня-
тия для посетителей проведут опытные 
преподаватели художественных вузов, 
а также представители Союза художни-
ков. Они расскажут гостям об искусстве 
и научат методам дизайна.

Дополнительные поезда «Ласточка» 
будут курсировать между Москвой 
и Санкт-Петербургом в предстоящие 
майские праздники. Это связано 
с увеличенным пассажиропотоком 
между двумя столицами в мини-кани-
кулы. 
Продажа билетов на дополнительные 
поезда уже открыта. Цены будут фик-
сированными.

Московская канатная дорога «Воробьевы горы» — «Лужники» вчера перешла 
на весенне-летний график работы. В выходные она будет работать с 10 до 23 часовгородские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

БЛАГОУСТРОЙСТВА➔ СТР.

Второй этап 
общегородских 
субботников
20 апреля в столице пройдет 
второй общегородской мас-
совый субботник. Участие 
в нем может принять любой 
желающий.

В этот день активные горожа-
не выйдут в столичные скве-
ры, парки и на набережные, 
чтобы помочь навести там по-
рядок после зимнего периода. 
Адреса и время проведения 
общегородского субботника 
будут размещены на сайтах 
районных управ и префектур 
столицы. На месте участни-
кам генеральной уборки вы-
дадут фартуки и перчатки, не-
обходимые инструменты, 
а также саженцы. В ходе суб-
ботника им предложат со-
брать старую листву, подме-
сти дорожки, покрасить ска-
мейки, высадить деревья и об-
устроить цветники. 
Первый общегородской суб-
ботник прошел в столице 
13 апреля. Участие в нем при-
няли более 1,4 миллиона че-
ловек, было задействовано 
около 10 тысяч единиц специ-
альной техники. 
По итогам прошлого года суб-
ботники и другие мероприя-
тий в рамках месячника бла-
гоустройства собрали свыше 
3 миллионов человек. Напом-
ним, что первый в столице 
субботник прошел в апреле 
1919 года.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Спасатели подняли со дна городского 
водоема весь опасный мусор
Вчера специалисты Москов-
ской городской поисково-
спасательной службы 
(МГПСС) на водных объектах 
начали работу по водолазно-
му обследованию зон отдыха 
перед летним сезоном. 
Одной из таких точек стал 
пляж № 3 в Серебряном 
Бору. Корреспондент «ВМ» 
посмотрел за работой специ-
алистов.  

Уже в полдень на пляже Сере-
бряного Бора было многолюд-
но. Кто-то прогуливался с со-
бакой, другие грелись на ве-
сеннем солнышке, третьи за-
нимались йогой. Да и сама 
Москва-река была наполнена 
жизнью — раз в несколько ми-
нут мимо проплывали горо-
жане на каяках и лодках. Все 
они увлеченно наблюдали за 
работой водолазов, которые 
собирались исследовать дно 
водоема.
— Водолазное обследование 
провели на глубине до двух 
метров. На данной террито-
рии протяженностью 250 ме-
тров специалисту потребова-
лось около часа, чтобы все 
проверить. После этого будет 
составлен акт о проведенном 
обследовании акватории 
и выдан руководителю пля-
жа, — рассказал заместитель 
начальника отдела организа-
ции поисково-спасательных 
и водолазных работ и подго-
товки МГПСС Сергей Бычков. 
Перед проверкой специалист 
надевает специальное снаря-
жение: резиновый гидроком-

бинезон, воздушно-дыхатель-
ный аппарат, водолазную ма-
ску, жилет-компенсатор, ла-
сты и грузовой пояс. В допол-
нение к экипировке идут на-
ручный компас, глубиномер, 
нож и компрессор.
— Надеть экипировку специа-
листу помогает страхующий 
водолаз. После этого начина-
ется погружение. В работе мы 
используем водолазную стан-
цию быстрого развертывания 
(ВСБР). Она снабжает специа-
листа кислородом и поддер-
живает связью с сушей, — 
подчеркнул Сергей Бычков.
По его словам, в нынешних 
погодных условиях водолазы 
с помощью ВСБР могут нахо-
диться до двух часов. В более 
теплое время года работа спе-
циалистов может длиться на-

много больше по времени. 
Главное — вовремя менять 
кислородные баллоны. С по-
мощью этой станции водолаз 
может погрузиться на глуби-
ну до 40 метров, а при помощи 
встроенной телефонной связи 
передает на берег информа-
цию о найденных предметах 
и мусоре.
За время обследования дна 
Москвы-реки водолазу шесто-
го разряда Денису Изотову 
удалось поднять две балки, ве-
дро и несколько ржавых ме-
таллических предметов.
— Вся прошло нормально. 
Весь опасный мусор, что был 
в акватории, мы достали. По-
жалуй, самыми необычными 
предметами, которые мы наш-
ли во время проверки, были 
колеса и запчасти от авто. 

На дно Москвы-реки мусор по-
падает зимой по вине отдыха-
ющих. Они приносят его 
и оставляют на берегу. С насту-
плением тепла лед тает, а му-
сор попадает на дно водоема.
— Подобные обследования 
важно делать каждый год, так 
как различные предметы мо-
гут представить опасность для 
отдыхающих в купальный пе-
риод, а для пловцов подобное 
может стать и травмоопас-
ным, — говорит Изотов. 
В общей сложности за время 
очистки столичных аквато-
рий будут обследованы 
12 мест общественного отды-
ха. Те места, что не успеют ос-
мотреть в августе, проверят 
в середине мая.  
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Вчера 12:27 Водолазы Денис Изотов (слева) и Валерий Довженко (справа) достают со дна 
Москвы-реки на берег пляжа Серебряного Бора металлическую балку

Кубок по хоккею 
взяли полицейские 
Вчера во дворце спорта «Ян-
тарь» завершился розыгрыш 
Кубка Москвы среди люби-
тельских команд по хоккею. 
Обладателем почетного тро-
фея стали игроки хоккейного 
клуба «Полиция Москвы». 
В финале они оказались 
сильнее клуба «Феникс». 

На протяжении всего сезона 
эти команды шли, что называ-
ется, нога в ногу в регулярном 
чемпионате. Поэтому в том, 
что именно они встретились 
в финале, нет ничего удиви-
тельного. 
По регламенту турнира каж-
дая команда имела возмож-
ность заявить нескольких 
хоккеистов, выступавших ра-
нее на профессиональном 
уровне. Так, наряду с просты-
ми любителями вместе игра-
ли бывшие игроки сборной 
России форварды Сергей 
Соин и Олег Кваша. И если 
для Олега нынешний сезон 
далеко не первый в Россий-
ской товарищеской хоккей-
ной лиге, то для двукратного 
обладателя Кубка Гагарина 
Сергея Соина это был дебют-
ный сезон в данной лиге.
— Честно говоря, я даже не 
ожидал, что в этой лиге такой 
уровень. Устаю за матч так же, 
как и в профессиональном 
хоккее, — сказал он корре-
спонденту «ВМ». 
Экс-форвард столичного «Ди-
намо» был одним из лучших 
игроков и регулярного чемпи-
оната, и плей-офф. 
— С Сергеем мы быстро наш-
ли взаимопонимание. И если 
бы не он, то мы могли и не вы-
играть, — сказал партнер Со-
ина по звену, капитан хоккей-
ного клуба «Полиция Мо-
сквы» Андрей Кудашов.
Прошлогодний обладатель 
Кубка Москвы хоккейный 
клуб «Феникс» на этот раз 
в финале уступил полицей-
ским. И если в первой игре 
преимущество победителей 
было всего в одну шайбу 
(матч закончился 3:2 в овер-
тайме), то в повторной встре-
че, пропустив также две шай-
бы, полицейские сумели за-
бросить пять.

— Я больше следил не за 
игрой, а за работой арби-
тров, — сказал руководитель 
судейского комитета лиги 
Александр Черенков. — Могу 
сказать, что арбитры отрабо-
тали на высоком уровне.
Третьим призером Кубка Мо-
сквы стала команда «Строй-
газмонтаж». В матче за бронзу 
они были сильнее команды 
«Тигры» — 2:1. 
Призеры турнира уже извест-
ны, в ближайшее время опре-
делятся лучшие игроки по ам-
плуа, и на торжественном за-
крытии сезона им будут вру-
чены памятные награды.
— Сезон получился очень ин-
тересным, — подытожил пре-
зидент Российской товарище-
ской хоккейной лиги Влади-
мир Грачев. — До последнего 
тура регулярного чемпионата 
мы не знали команды, кото-
рые попадут в плей-офф и ра-
зыграют Кубок Москвы. Овер-
таймы в полуфинале и финале 
говорят о бескомпромиссной 
борьбе команд. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО 
edit@vm.ru 

СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
РОСГВАРДИИ
Я сам принимал участие в па-
раде Победы 11 раз. Для ме-
ня самое важно, что я пони-
маю каждого солдата, кото-
рый стоит в строю. Потому что 
когда-то я находился на его 
месте. Понимаю, с какой тре-
вогой каждый человек выхо-
дит на брусчатку Красной 
площади. Даже на ночную 
тренировку, не говоря уже 
о 9 Мая. И как у молодого 
человека в голове меняется 
все, что он прожил и пережил 
до момента перехода услов-
ной линеечки между Васи-
льевским спуском и Красной 
площадью. Все становится 
совершенно по-другому — 
я сам это испытал. Ты стано-
вишься частью своей огром-
ной страны, которая суще-
ствует много веков. Ощуща-
ешь себя ее защитником, 
понимаешь, что принадле-
жишь к тем людям, которые 
обязаны ее оборонять 
в любых условиях. Ты чув-
ствуешь себя маленькой 
частицей мощи нашего 
государства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рабочие обнаружили 
молчаливую скульптуру богача
В усадьбе «Люблино» во вре-
мя работ по благоустройству 
и озеленению рабочие нашли 
скульптуру XVIII века. В чем 
заключается уникальность 
этой находки, «ВМ» расска-
зал московский историк.

Мраморную скульптуру бук-
вально вырыли из-под земли, 
она находилась на глубине 
40 сантиметров. Находка ока-
залась настолько ценной, что 
к ней даже приставили охрану. 
О том, что скульптура являет-
ся исторической ценностью, 
удалось выяснить в том числе 
и благодаря ее снимку, кото-
рый был сделан в XIX веке. 
Кстати, он встречается в кни-
ге филолога и историка Елены 
Юхименко «Люблино пре-
красное, Люблино милое». 
Об истории места, где была об-
наружена скульптура, «Вечер-
ней Москве» рассказал исто-
рик Евгений Антонюк.
— На территории современно-
го юго-восточного района сто-
лицы в конце XVIII века нахо-
дилось село. Его в своем время 
выкупил знаменитый своей 
эксцентричностью на всю сто-
лицу богач Николай Дурасов. 
Он был знаменит на всю Мо-
скву хлебосольством, роскош-
ной оранжереей, которая но-
сила его имя, и крепостным те-
атром, — рассказал историк.
По  словам историка, усадьба 
была шикарно отделана, а на 
территории оранжереи кре-
постные выращивали анана-
сы. В доме проходили шумные 
балы, гостей также развлека-

ли постановками крепостного 
театра. Дом Дурасова посеща-
ла едва ли не вся знать Петер-
бурга и Москвы. По легенде 
в него однажды даже заезжала 
вдова императора Павла I Ма-
рия Федоровна.

Наличие скульптуры на входе 
в дом вполне объяснимо, од-
нако доподлинно до сих пор 
не известно, когда она появи-
лась и кто ее автор.
— Вероятно, эта скульптура 
и осталась от дурасовских бо-
гатых времен. Владелец умер 
в 1818 году бездетным, име-
ние отошло  сестре. Потом она 
его продала, и здание кочева-
ло от владельца к владель-
цу, — сказал Антонюк.
Скульптуру отправили в ре-
ставрационные мастерские 
Московского государственно-
го объединенного музея-за-
поведника «Коломенское». 
Позже ее передадут в музей-
ный фонд.
АЛЕНА ШЕРЕМЕТЬЕВА
edit@vm.ru

10 апреля 2019 года. 
Скульптура, которую 
обнаружили в усадьбе 
Люблино

ДЕНЬ ВЕТЕРАНОВ ОРГАНОВ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ  ➔ СТР. 8
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С 1918 года усадьба ис-
пользовалась под школу, 
отделение милиции, дом 
культуры, в годы войны — 
под жилье. В 1948 году 
ее передали Институту 
океанологии АН СССР. 
В 1952–1957-м главный 
дом был восстановлен, 
туда  переехал институт 
(ОКБ Института океаноло-
гии). 30 октября 2007 года 
правительство Москвы ут-
вердило «Концепцию раз-
вития и функционального 
использования историче-
ской усадьбы Люблино».

справка

АЛЕКСЕЙ ЗЕЛЕНЦОВ 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ, 
ЗАМНАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ГУ МВД РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ, 
НАПАДАЮЩИЙ ХК ПОЛИЦИЯ МОСКВЫ

Это был отличный сезон, 
и мы очень рады, что выпол-
нили задачу — выиграли ку-
бок. В полуфинал вышли че-
тыре, примерно равные 
по классу команды, наверное, 
нам чуть больше повезло. Рас-
крою секрет — мы очень се-
рьезно готовились к финалу 
и к решающей стадии подош-
ли в отличной физической 
форме. Финальная серия по-
лучилась очень интересной. 
Когда и где еще можно уви-
деть противостояния бывших 
игроков сборной России Сои-
на и Кваши? Это самый силь-
ный дивизион, в котором вме-
сте с любителями допускается 
участие профессионалов. 
Для нас это отличная шко-
ла — совместная игра с экс-
игроками сборной страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Тяжелый физический труд
облегчат технологии

Представить свои новейшие 
разработки в области робото-
техники, искусственного ин-
теллекта и Интернета вещей 
собрались специалисты со 
всей Восточной Европы. 
В рамках выставки Skolkovo 

Robotics 2019 широкой публи-
ке представили системы для 
лазерного сканирования 
окружающего пространства, 
высокоточные манипулято-
ры, протезы для инвалидов, 
а также дроны для перевозки 
грузов, исследования мор-
ских глубин и ремонта. 
Одним из центральных собы-
тий выставки стала презента-
ция промышленного экзоске-
лета «Экзобелт», который 
представила расположившая-
ся в «Сколкове» команда рос-
сийских разработчиков. 
— Наш экзоскелет предназна-
чен для облегчения жизни ра-
бочим, которым по долгу 
службы приходится таскать 
много тяжестей, — сказала 
представитель компании-
разработчика Екатерина Бе-
резий. — «Экзобелт» — пер-

вый российский экзоскелет, 
защищающий человека при 
подъеме тяжелых грузов. 
Наше решение призвано ре-
шить проблемы радикулопа-
тии, снизить травматизацию 
и инвалидизацию. Устрой-
ство легкое, весит меньше 
трех килограммов. В отличие 
от классических образцов 
в нем нет механических при-
водов. 
Как было отмечено в ходе пре-
зентации, благодаря этому 
экзоскелету нагрузка на мыш-
цы спины при подъеме тяже-
стей снижается на 40 процен-
тов. Кроме того, его структура 
защищена от воздействия 
вредных внешних факторов, 
что делает его пригодным для 
использования в угольной 
и нефтедобывающей обла-
стях, а также в строительстве. 

Дополнительно «Экзобелт» 
можно оснастить датчиками, 
отслеживающими положение 
пользователя, испытываемую 
им нагрузку и другие телеме-
трические данные, которые 
могут понадобиться для оцен-
ки эффективности работы. 
Впрочем, на Skolkovo Robotics 
показали и более понятные 
широкому потребителю ве-
щи. Например, большое вни-
мание привлекла такая разра-
ботка, как программируемый 
единорог «Свити бот». Он соз-
дан в нескольких вариантах. 
Его самую младшую модель 
можно использовать для обу-
чения детей принципам про-
граммирования, заставляя 
игрушку выполнять простые 
команды. 
ЯНИШЕВСКИЙ КИРИЛЛ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера 12:00 Участник выставки Skolkovo Robotics 2019 Олег Гончаров (справа) демонстрирует юному посетителю технопарка Роману 
Морозову свой проект — модульного программируемого робота «Свити бот»

Вчера в москов-
ском технопар-
ке «Сколково» 
прошел круп-
ный робототех-
нический форум 
Skolkovo 
Robotics 2019. 

Московскую кольцевую 
автодорогу ждет уборка 

Студент выиграл престижный конкурс на лучший 
дизайнерский проект народного автомобиля 

Порядка 65 единиц техники 
промоют всю Московскую 
кольцевую автодорогу 
(МКАД) в эти выходные. 
Об этом вчера сообщила на-
чальник дорожного комплек-
са по обслуживанию МКАД-
Запад ГБУ «Автомобильные 
дороги» Зоя Кащеева. 

В этом году МКАД уже промы-
вали восемь раз, очередные 
мероприятия запланированы 
на 20 апреля. 
— МКАД разделен на четыре 
участка, единовременно на 
всех участках в определенных 
местах выезжает техника, 
и начинается промывка до-
рожного полотна, — описыва-
ет процесс Зоя Кащеева.
Еще 15 машин занимаются 
промывкой дополнительных 
дорожных элементов: барьер-
ных ограждений типа «Нью-
Джерси», шумовых экранов, 
металлических ограждений, 
буфера безопасности. 
— Кроме того, предусмотрена 
ручная уборка: убирают оста-

новки, тротуары, весь му-
сор, — добавила Зоя Кащеева.
Одна колонна — это шесть ма-
шин, которые промывают 
проезжую часть по всей ши-
рине. Грязь, которую машины 
прибивают к обочине, соби-
рает вакуумная техника. 
Промывка дорожного полот-
на имеет не только эстетиче-
скую важность — это необхо-
димая мера по улучшению 
качества асфальта. За зиму 
на дороге, помимо грязи 
и мусора, образуется пленка, 
состоящая из мазута, резины, 
бензина и других химэлемен-
тов. Моющее средство рас-
творяет эту пленку, после 
чего улучшается сцепление 
с асфальтом.
В Москве уже стартовал сезон 
дорожных работ, в которые 
входит в том числе и нанесе-
ние разметки. Несложно дога-
даться, что «рисовать» раз-
метку можно только на чи-
стом асфальте.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Студент второго курса Мо-
сковского политехнического 
университета 26-летний 
Илья Иванов победил в кон-
курсе на лучший дизайнер-
ский проект марки отече-
ственного автомобиля.

От участников конкурса требо-
валось разработать дизайн, ко-
торый понравился бы жителям 
Москвы и Санкт-Петербурга. 
Илья представил проект футу-
ристической машины с мас-
сивными колесами, обтекае-
мым кузовом «седан» и фир-
менными Х-образными вы-
штамповками по бокам. 
— Я провел небольшой ана-
лиз-наблюдение, какие маши-
ны чаще всего встречаются на 
столичных улицах, — расска-
зал «ВМ» Илья Иванов. — За-
метил, что москвичи предпо-
читают автомобили в кузове 

«седан». Также я добавил круп-
ные колеса, как у представи-
тельских авто. Многое было 
сделано для интерьера салона: 
центральная панель в форме 
буквы «Х» с приборной доской-
планшетом, необычный руль 
с сенсорным управлением. 
Илья отметил, что он давно на-
блюдает за развитием отече-
ственного автопрома.
— Меня радует, что наши ма-
шины уже перестают быть од-
нообразными: у новых авто 
появляется свой фирменный 
стиль, — говорит студент.
По итогам конкурса Илье Ива-
нову была предложена стажи-
ровка в компании. 
В университет Илья поступил 
на факультет «транспортный 
дизайн» после окончания ху-
дожественного училища. 
АННА КРИВОШЕИНА
edit@vm.ru 

ВИКТОР ХРАПОВИЦКИЙ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
Организаторы конкурса поста-
вили перед студентами зада-
чу — предложить свои идеи 
для популяризации россий-
ского автомобиля в крупных 
городах России. Проекты у ре-
бят были разные: кто-то пред-
ставлял развитие отечествен-
ного авто через систему кар-
шеринг или через такси, кто-
то предлагал работать 
над раскручиванием бренда. 
Илья подошел к вопросу не-
стандартно. Он заметил, что 
в мегаполисах люди предпо-
читают передвигаться на ма-
шинах более высокого класса, 
чем в регионах. И предложил 
повысить класс народного ав-
томобиля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФОНДА СКОЛКОВО

Мы никак не предопределяем, 
какие технологии в дальней-
шем будут развиваться 
под крылом «Сколкова» 
или в партнерстве с ним. Это 
всегда решение самих пред-
принимателей. Мы здесь 
для того, чтобы обеспечить все 
необходимые условия для ра-
боты. Да, мы определили при-
оритеты — информационные, 
аналитические, био- и ряд дру-
гих технологий, но это скорее 
рамочные, кластерные прио-
ритеты.
Вполне естественно, что робо-
тотехника стала одним из ос-
новных трендов в «Сколкове». 
Довольно быстро появился 
ряд лидеров в этом направле-
нии, кто-то, придя к нам, при-
нес с собой свои, уникальные 
технологии, другие доводят 
до ума уже существующие ре-
шения. Пример этой выставки 
показывает, что ряд компаний, 
несколько лет назад только 
начавших работать над свои-
ми проектами, теперь сами по-
могают нам проводить подоб-
ные конференции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Идея технопарка «Сколко-
во» возникла в 2009 году, 
после письма журналиста 
Максима Калашникова 
премьеру Российской Фе-
дерации Дмитрию Медве-
деву, в котором излага-
лись мысли о создании 
в стране крупного иннова-
ционного кластера. Старт 
строительству комплекса 
был дан в 2010 году, а уже 
в 2011-м количество рези-
дентов технопарка превы-
сило три сотни компаний. 
На сегодняшний день 
в «Сколкове» действуют 
кластеры ядерных, косми-
ческих, телекоммуникаци-
онных и биомедицинских 
технологий, а также От-
крытый университет 
«Сколково». 

справка

наука 

Кто виляет 
долговым хвостом

В Госдуму внесен законопроект о запрете микрофи-
нансовых организаций (МФО) в России. По мнению 
его авторов, именно ростовщические конторы ви-
новны в стремительном росте долгов населения.

Конечно, путать следствия и причины — одна из люби-
мых игр слуг народа, но с тем, что закредитованность 
(в том числе и в микросекторе) растет, не поспоришь.
Так, по данным ЦБ, «долговой хвост» граждан перед МФО 
превышает сейчас 133 миллиарда рублей, подскочив 
за год на 26 процентов. Если верить статистике бюро кре-
дитных историй, просрочка больше чем в три месяца чис-
лится сейчас за 40,3 процента займов. А по сообщению од-
ного из лидеров рынка — МФО «Домашние деньги», — 
за  микрозаймами, чтобы перекантоваться до зарплаты, 
стали обращаться даже люди с ежемесячным доходом 
в 30 тысяч рублей.
Означает ли это, что одномоментный запрет деятельно-
сти контор, предоставляющих быстрые деньги под боль-
шие проценты, разом улучшит все эти показатели? На бу-

маге, может, красивое и на-
рисуется, а вот на деле... 
Если брать среднестати-
стического клиента МФО, 
то это вовсе не алкаш с тря-
сущимися руками, у кото-
рого душа горит, и не вче-
рашний школьник, которо-
му позарез приспичило за-
иметь новый айфон. Как 
правило, к ростовщикам 

идут те, у кого нет родни или друзей (у которых можно пе-
рехватить до получки), нет ценного добра (которое мож-
но было бы снести в ломбард), нет красивой зарплаты на 
одобрение займа, но зато есть обязательства перед се-
мьей, которую надо кормить, или перед тем же банком, 
который за просрочку кредита взыщет по полной.
На этой неделе Росстат озвучил данные по зарплатным 
долгам предприятий — 2,556 миллиарда рублей (Москва, 
кстати, на втором после Приморья месте — 248 миллио-
нов). Так вот: по статистике, в МФО чаще обращаются 
именно те, кому работодатель задерживает зарплату 
(примерно половина из них работают на производстве, 
около 15 процентов — в строительстве, 7–8 процентов — 
в сельском хозяйстве и на транспорте). То есть не марги-
налы, а люди, которым просто надо как-то выживать при 
отсутствии денег. Что будет в случае запрета МФО? Пра-
вильно: нишу, которую сейчас хоть как-то контролирует 
государство, моментально займут черные ростовщики, 
по сравнению с которыми раскольниковская старуха-
процентщица покажется образцом порядочности.
Что делать? В идеале способствовать поднятию реальных 
доходов населения. Создавать новые рабочие места, вво-
дить прогрессивную шкалу налогов, пестовать малый 
бизнес и т.д. Ну и выбеливать рынок МФО, разумеется. 
Чем, собственно, ЦБ сейчас и занимается. В начале меся-
ца он предложил очередной комплекс мер по оздоровле-
нию этой сферы. Там, если почитать, много чего здравого.

ЕКАТЕРИНА 
ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

законодательство

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

Младенца привезли на лечение в столичную 
больницу специальным бортом 

Осужденный за шпионаж норвежец 
намерен просить о помиловании

Уникальная выставка гравюр открылась 
в Музее Андрея Рублева

Вчера маленькому ребенку 
потребовалась срочная по-
мощь московских врачей. 
Двухмесячную девочку 
со сложной патологией тра-
хеи отправили спецбортом 
из Новосибирска в россий-
скую столицу. 

Двухмесячный ребенок нуж-
дается в лечении специали-
стов столичного медицин-
ского Центра здоровья де-
тей — к такому решению 
врачи Новосибирской кли-
нической больницы пришли 
после нескольких этапов 

проведенных исследований.
Вчера, 16 апреля, малышка 
и ее мама в сопровождении 
реанимационной бригады 
вылетели в Москву специа-
лизированным бортом МЧС. 
Средства на это выделил ре-
гиональный бюджет. 
По прибытии в столицу ребе-
нок был госпитализирован 
в хирургическое торакаль-
ное отделение Национально-
го медицинского исследова-
тельского Центра здоровья 
детей.
Ранее Минздрав Новосибир-
ской области организовывал 
транспортировку в Москву 
другого больного ребенка. 
Тогда для лечения в столич-

ную Детскую городскую кли-
ническую больницу имени 
Филатова была отправлена 
новорожденная девочка 
с уникальным заболевани-
ем — врожденным пороком 
развития желудочно-кишеч-
ного тракта.
В Москве дети из российских 
регионов получают высоко-
качественную медицинскую 
помощь по таким направле-
ниям, как кардиология, оф-
тальмология, хирургия и дру-
гие. Это возможно благодаря 
не только высокой квалифи-
кации медиков, но и новым 
технологиям.
ЕГОР ПАВЛЕНКО 
edit@vm.ru 

Вчера гражданина Норве-
гии Фруде Берга признали 
виновным по делу о шпио-
наже против России. Со-
гласно постановлению Мо-
сковского городского суда 
иностранца приговорили 
к 14 годам колонии строгого 
режима. 

По данным гособвинителя 
Милана Дигаева, норвежец 
занимался сбором сведе-
ний о российских атомных 
подвод ных лодках. Берг, как 
оказалось, действовал в инте-
ресах Норвежской разведы-
вательной службы, которая 
завербовала его и пообещала 

денежное вознаграждение 
в обмен на услуги шпиона.
В момент задержания пре-
ступника в Москве 5 декабря 
2017 года в ходе спецопера-
ции ФСБ он получал данные 
от гражданина России, кото-
рый работал на оборонном 
предприятии и действовал 
под контролем российских 
спецслужб.
Перед оглашением пригово-
ра адвокат Илья Новиков вы-
разил надежду, что прави-
тельство Норвегии вступит 
в диалог с Россией и сумеет 
прийти к дипломатическому 
решению напряженной си-
туации. 
Норвежские власти действи-
тельно намерены предпри-
нять меры, чтобы учесть ин-

тересы своего подданного 
и дождаться его возвраще-
ния на родину.
Суд проходил в закрытом ре-
жиме, поскольку материалы 
уголовного дела были отме-
чены грифом «совершенно 
секретно».
Свою вину осужденный не 
признал, но тем не менее 
намерен просить о помило-
вании и готов подать соот-
ветствующее прошение по-
сле вступления приговора 
в законную силу. Норвежец 
не изъявил желания высту-
пить с обжалованием приго-
вора, так как понимает, что 
этот шаг затянет судебный 
процесс.
РОСТИСЛАВ ЗУБКОВ 
edit@vm.ru 

В Музее Андрея Рублева 
вчера состоялся предпоказ 
выставки «Евангелие Иеро-
нима Наталиса. Первое из-
дание», официальное от-
крытие которой состоится 
завтра, 18 апреля. 

Первое издание Евангелия 
Иеронима Наталиса 1593 го-
да из собрания музея — ве-
ликолепный образец грави-
ровального искусства. Над 
его иллюстрациями труди-
лись лучшие фламандские 
мастера: Мартен де Вос, бра-
тья Вирикс, представители 
одной из самых значитель-
ных династий в истории ев-
ропейской гравюры, рим-
ский художник Бернардино 
Пассери. 
Испанский католический бо-
гослов Иероним Наталис, 
имя которого получила под-
готовленная им книга, не 
увидел ее выхода в свет. Одна-
ко издание было столь важ-
ным, что его завершили и из-
дали в Антверпене спустя не-

сколько лет. В гравюрах Еван-
гелия Иеронима Наталиса 
присутствуют многочислен-
ные заимствования из произ-
ведений знаменитых пред-
шественников — Фра Анже-
лико, Рафаэля, Дюрера. 
Уникальность этого памят-
ника определена его широ-
чайшим распространением 
в странах Европы и Азии. 

Книга выдержала несколько 
переизданий и была весьма 
популярна в среде европей-
ских, русских и даже китай-
ских художников. 
Выставка будет работать 
для посетителей с завтраш-
него дня по 19 мая. Вход сво-
бодный.
ПОЛИНА ЛЕДОВСКИХ 
edit@vm.ru 
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Гравюра из первого издания «Евангелие Иеронима 
Наталиса»
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Хитом сезона станут 
путешествия по России

В эфире сетевого вещания 
«ВМ» прошел круглый стол на 
тему «Туристический бум: мо-
сквичи массово бронируют от-
дых на майские праздники».
— Начнем с того, что ехать 
куда-то совершенно не обяза-
тельно! Москва в начале мая 
особенно прекрасна, — убеж-
ден генеральный директор 
компании «Амадеус» в Восточ-
ной Европе Леонид Мармер. — 
Во-первых, уже достаточно 
тепло, чтобы гулять, а гулять 
в Москве есть где! Во-вторых, 
на деревьях появятся зеленые 
листочки, станет красиво. 
К тому же у нас огромный вы-
бор музеев, театров, экскур-
сий по историческому центру.
Тем, кто все-таки хочет уе-
хать, эксперт советует сделать 
выбор в пользу российских на-
правлений — Крым, Черно-
морское побережье Красно-
дарского края, Карелия.
Александр Федин, генераль-
ный директор компании «Ка-
лина Трэвел Сервис», совету-
ет, как выбрать правильное 
направление.
— Первое — удобная логисти-
ка (легко добраться). Вто-
рое — есть что посмотреть 
(музеи, памятники, природа). 
Третье — достаточный номер-
ной фонд (на любой коше-
лек), — перечисляет Алек-
сандр. — Первое интересное 
направление, которое я бы на-
звал, — Казань. В 2013 году 
там провели Универсиаду, 
а перед ней город буквально 
преобразился. Его отремонти-
ровали, построили гостини-
цы, здесь появились новые 
культурные объекты. Неуди-
вительно, что москвичи сюда 
активно едут, и, кстати, все 

остаются довольны — есть на 
что посмотреть.
Второе, по словам эксперта, 
набирающее популярность 
направление — Сочи. Здесь 
помогла зимняя Олимпиа-
да — 2014. Тоже появились 
новые гостиницы, горнолыж-
ные курорты, где активно от-
дыхают москвичи, да и сам го-
род стал значи-
тельно уютнее.
Третье популярное 
направление — 
Санкт-Петербург. 
Он традиционно 
популярен. Но 
в свое время город 
привели в порядок 
перед 300-летием, 
потом, в 2006 году 
был саммит «Боль-
шой восьмерки», 
потом — чемпионат мира по 
футболу. Так что наша Север-
ная столица содержится до-
статочно хорошо, а уж досто-
примечательностей в ней 
очень много.
— Я думаю, что москвичи 
в этом году будут активно ез-
дить по регионам страны, — 
уверен Александр Федин. 

Эксперт по туризму Влади-
мир Березин считает, что 
в этом сезоне будут набирать 
популярность спортивные 
маршруты.
— На майские праздники, на-
пример, активно раскупаются 
сплавы по рекам, которые 
устраиваются в соседних ре-
гионах. Скажем, в Рязанской 

области, — расска-
зал Вла димир.
Из зарубежных на-
правлений в этом 
году будет наи-
более популярна 
Турция. В этом, 
по крайней мере, 
убежден управля-
ющий партнер 
компании «Си-
хорс-Турс» Антон 
Горальчук.

— Да, путевки в этом году под-
нялись в цене примерно на 
20–30 процентов. Но Турция 
все равно остается наиболее 
дешевым пляжным направле-
нием, — пояснил эксперт. — 
Египет так и не составил ей 
конкуренцию. Но по ценам 
уже начинает подтягиваться 
Тунис.

Как пояснил Горальчук, Еги-
пет так и не открыли для пря-
мых чартерных рейсов.
— Те, кто хочет попасть в Хур-
гаду или Шарм-эш-Шейх, 
обычно летят сначала в Стам-
бул, там пересаживают и ле-
тят дальше. Время в пути уд-
линяется примерно на полто-
ра часа, и цена перелета, 
а значит, и тура в целом суще-
ственно вырастает, — расска-
зал эксперт. — Если Турцию 
в свое время открыли чуть ли 
не за сутки, то Египет откры-
вают уже который год, но 
дело практически не двигает-
ся с места. По всей видимо-
сти, там действительно есть 
вопросы с безопасностью 
в аэро портах. 
В России наиболее популяр-
ными летними направления-
ми станут побережье Красно-
дарского края и Крыма. Бро-
нировать туры, чтобы сэконо-
мить, уже поздно, да и деше-
вых билетов нет. Но если вы 
поедете на автомобиле, то 
расходы на путешествие на-
верняка снизите. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

3 сентября 2018 года. Туристы сплавляются на байдарке по одному из озер Карелии. По мнению экспертов, именно спортивные 
маршруты будут в ближайшее время набирать популярность: пляжным отдыхом москвичи «наелись»

Впереди — май-
ские праздники. 
Они по сути от-
крывают тури-
стический се-
зон — 2019. Куда 
поедут москви-
чи нынешним 
летом? Во сколь-
ко может обой-
тись путеше-
ствие? 

Балласт на Рублевке: загородные дома теряют в цене
Коттеджи на Рублевском 
шоссе за последние пять лет 
подешевели на треть, а скид-
ки по заключенным сделкам 
достигают 30–50 процентов 
от заявленной стоимости. 
Об этом свидетельствует ис-
следование, проведенное 
компанией «Метриум». 

Средняя цена квадратного ме-
тра жилья в элитных домах на 
Рублевке снизилась с 32 тысяч 
долларов до 13,5. «ВМ» узнала 
у экспертов, что повлияло на 
цену дорогих особняков.
По словам специалиста по не-
движимости Олега Царева, 
падение цен в основном свя-
зано со снижением покупа-
тельной способности москви-
чей: жилье за последние годы 
подешевело в среднем на 
10 процентов. При этом на 
рынке загородной недвижи-
мости это отразилось замет-
нее всего.
— Большая часть населения 
стала отказываться от покуп-
ки загородного дома, — гово-
рит эксперт. — Причина 
в том, что содержать кот-
тедж — дорого, а тем, кто ра-
ботает в Москве, неудобно ез-
дить из области. На фоне этой 

тенденции подешевела вся не-
движимость за городом. 
И снижение цен коснулось не 
только элитных домов, распо-
ложенных на Новорижском 
направлении, а всех объек-
тов, продающихся в Подмо-
сковье.
Важным фактором, повлияв-
шим на стоимость коттеджей, 
стало падение рубля.
— Раньше цена на загородные 
коттеджи указывалась в долла-
рах, — продолжает Олег Ца-
рев. — Мы помним, что 
в 2014 году произошел резкий 
скачок курса: доллар подоро-
жал в два раза. Но тогда первы-
ми на это отреагировали про-
давцы жилья в Москве. В моей 
практике был такой случай: 
три трехкомнатные квартиры 
одинаковой площади, распло-
женные в одном доме, прода-
вались по разной стоимости. 
Цена на одну была завышена 
в соответствии с новым кур-
сом, на вторую осталась преж-
ней, а стоимость третьей была 
чем-то средним между двумя 
другими вариантами. Продав-
цы загородных домов трюков 
с ценниками не устраивали. 
Они поначалу просто остави-
ли цены в долларах, какими 

они были изначально. Таким 
образом после скачка курса 
в рублях их недвижимость не-
которое время продавалась го-
раздо дороже. Однако обога-
титься собственники не смог-
ли: они поняли, что в нашей 
стране привязываться надо 
все-таки к рублю, и начали по-
степенно снижать стоимость.
Директор по маркетингу 
в проектах недвижимости На-
талья Зубова отмечает, что си-
туация на вторичном рынке 
загородного элитного жилья 
не только на Рублевском шос-
се, но и в целом довольно пес-
симистичная.
— Несмотря на то что рынок 
элитной недвижимости устой-
чив, дома и особняки, некогда 
стоившие миллионы долла-
ров, действительно значи-
тельно потеряли в цене, — го-
ворит она. — Сначала вла-
дельцы хотели продать дома за 
те деньги, которые были за-
трачены на их строительство, 
благоустройство, и поэтому 
долгое время они держали 
цены. Далее, по аналогии с ав-
томобилями, недвижимость 
с каждым годом теряла в своей 
стоимости. Сейчас ситуация 
следующая: коттеджи проста-

ивают, содержание домов 
и налоги на землю обходятся 
в крупную сумму. Соответ-
ственно, владельцы несут 
убытки. Поэтому они вынуж-
дены опускать цены до мини-
мума, чтобы избавиться от 
этого балласта. Люди выстав-
ляют на продажу свои лоты 
и ищут варианты попроще. 
Эту тенденцию мы наблюдаем 
во всех классах недвижимо-
сти, по всей территории Рос-
сии. Приобретаемая площадь 
за последние годы уменьши-
лась чуть ли не вдвое, равно 
как и бюджет покупки.
По словам эксперта по недви-
жимости Олега Бендрикова, 
россияне стали реже покупать 
и особняки за рубежом. 
— Те люди, которые покупают 
элитную недвижимость на 
Руб левке, приобретают дома 
и за границей. А если посмо-
треть, как обстоят дела там, то 
можно заметить, что процент 
сделок с россиянами за по-
следние годы уменьшился 
в среднем на 25 процентов. 
Особенно это коснулось Ан-
глии, Италии и Испании, — 
говорит эксперт.
АННА КРИВОШЕИНА
edit@vm.ru

ВАДИМ ЕЛИСТРАТОВ
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЙ ПУТЕШЕСТВЕННИК

Я объездил десятки стран, 
но остаюсь в восторге от Рос-
сии. У нас хватает уникальных 
мест, причем не очень далеко 
от Москвы. Ну, например, 
можно съездить в Архангель-
скую область, в Кенозерский 
национальный парк — один 
из последних островков ис-
конно русского жизненного 
уклада, культуры и традиций. 
Это невероятно красивые луга 
и озера. Там же, в Архангель-
ской области, можно посетить 
национальный парк «Онеж-
ское Поморье», полюбоваться 
великолепной дикой приро-
дой. Ну и, конечно, многим бу-
дет интересно увидеть памят-
ники деревянного зодчества.
Из ближайших к Москве куль-
турно-исторических мест я бы 
рекомендовал посмотреть го-
рода Углич и Калязин. Это 
очень красиво, это недалеко, 
и там есть где можно вполне 
комфортно и недорого разме-
ститься.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Достигнут пик 
инфляции
Годовая инфляция 
в России на март 2019 го-
да составила 5,3 процен-
та. По оценкам экспертов 
Центробанка, этот ло-
кальный пик завершится 
к маю. Затем скорость 
инфляции пойдет 
на спад.
■
Переход в онлайн
В первом квартале 
2019 года на 24 процен-
та выросли продажи 
электронного ОСАГО. 
Через интернет было за-
ключено 4,25 миллиона 
договоров. При этом 
лидером продаж стала 
Москва. В столице было 
оформлено 342,5 тысячи 
электронных полисов.
■
Доходы увеличатся
Минэкономразвития 
России сделало прогноз 
о росте доходов населе-
ния. В 2020 году они уве-
личатся на 1,5 процента. 
Ранее, по оценке Мин-

экономразвития, этот 
показатель должен был 
равняться 1,7 процента. 
Сегодня рост реальных 
доходов населения на-
ходится на уровне про-
цента.
■
Большой темп роста
Москва заняла шестое 
место в мировом рейтин-
ге городов с самым бы-
стрым темпом роста цен 
на жилье. В 2018 году 
столичные квартиры 
стали дороже на 8,9 про-
цента по сравнению 
с 2017 годом. Аналитики 
международной консал-
тинговой компании 
CBRE отметили, что 
при этом ставки по ипо-
теке в Москве продол-
жают оставаться самыми 
высокими в сравнении 
с другими городами 
мира.

цитата

Вводится мора-
торий на изме-
нения, налоги 
в течение ше-
сти лет коррек-
тироваться 
не должны.
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РФ

туризм

прогнозы

Вчера Федеральная служба судебных приставов озвучила, что 93 тысячи жителей столицы ограничены в выезде за границу из-за долгов. На странице «Тенденции 
и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, какие направления выбирают москвичи для отдыха на майские праздники и с чем связано падение цен на частные дома 
на престижной Рублевке. А также наши эксперты обсудили резонансную инициативу Госавтоинспекции повысить штрафы за превышение скорости в шесть раз. 

тенденции
5,6 34 2,2 6,8

миллиарда рублей будет выде-
лено правительством России 
на новые проекты по созданию 
ракетных двигателей. О планах 
рассказал президент РФ Влади-
мир Путин.

страны закупают машины 
Lada. Совсем недавно Авто-
ВАЗ заключил договоры 
о поставках автомобилей 
в Турцию, Тунис, Чили 
и на Кубу.

процента составил профицит фе-
дерального бюджета Российской 
Федерации за январь — март 
2019 года. Доход государственного 
бюджета равен 4,59 триллиона 
руб лей.

процента составил рост за-
работной платы среднего 
россиянина в прошлом го-
ду. Об этом заявил министр 
труда и соцзащиты населе-
ния РФ Максим Топилин.

сетевое 
вещание 

«вм»

Госавтоинспекция предложила в шесть раз увели-
чить штраф за превышение скорости на 20–40 ки-
лометров. Эксперты «ВМ» оценили эту идею. 

Сопротивление 
хорошему

Издевательство 
над водителями

Многие инициативы сначала воспринимаются 
людьми в штыки. Все потому, что ломаются при-
вычные устои. Но проходит время, и, как правило, 
мнение меняется. Люди, наоборот, благодарят, 

потому что жить стало лучше. Например, можно вспом-
нить, как сначала все сопротивлялись тому, что в городе 
появятся выделенные полосы для городского транспорта. 
Боялись, что и без того перегруженная Москва застрянет 
в бесконечных пробках. Но правительство города, несмо-
тря на эти опасения, решило реализовать проект, и спустя 
время все оценили, как поменялась ситуация на дорогах. 
Думаю, с этой инициативой будет нечто подобное. Повы-
сить штраф за превышение скорости на 20–40 километров 
в час действительно нужно. Единственное что, я бы не за-
вышал цену в шесть раз. 
Это слишком радикальные 
меры. Но сделать наказа-
ние более существенным 
не помешало бы. Далее, 
я поддерживаю идею со-
всем отменить 50-процент-
ную скидку на оплаченные 
штрафы. Да, в жизни быва-
ют разные ситуации, из-за 
которых водитель может 
пойти на превышение скорости. Иногда они даже уважи-
тельные: семейные обстоятельства, необходимость сроч-
но попасть в больницу. Но чаще всего мы наблюдаем 
злостных нарушителей, которым проще выплатить не-
большой штраф, чем соблюдать Правила дорожного дви-
жения. В Москве много обеспеченных людей, для которых 
250 рублей ничего не значат. Они спокойно превышают 
скорость и знают, что никаких серьезных последствий это 
не повлечет. Такую ситуацию однозначно нужно менять.
Если говорить о понижении порога допустимого превы-
шения скорости до 10 километров в час (сейчас она со-
ставляет 20 километров в час), то тут у меня однозначно-
го мнения нет. Есть ощущение, что такая мера снова ухуд-
шит в столице ситуацию на дорогах. Опять Москва будет 
медленнее ехать, увеличится время пребывания в проб-
ках. Но эту инициативу можно протестировать, прежде 
чем делать необоснованные выводы. На практике станет 
ясно, к чему приведет предложение представителей 
ГИБДД. Станет ли от него горожанам лучше или, наобо-
рот, все показатели рухнут. Вообще я сторонник того, что-
бы нововведения вводились постепенно. Так и люди без 
лишнего стресса привыкнут к новым условиям жизни. 
И последствия, если что, можно будет легко устранить.

Заместитель начальника Главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения 
(ГИБДД) Олег Понарьин сказал, что хочет повысить 
до 3 тысяч рублей штраф за превышение скорости на 

20–40 километров. Ну и что? А мы хотим, чтобы все оста-
валось как есть. Кроме того, паниковать пока рано, нет 
даже законопроекта. Обсуждение проводилось на уровне 
общественных слушаний. Оно пока не имеет никаких пра-
вовых последствий, это просто «хотелка» ГИБДД. Даже нет 
никакой официальной статистики, подтверждающей 
рост дорожно-транспортных происшествий от превыше-
ния скорости на 20–40 километров в час. Это был офици-
альный ответ на мой депутатский запрос. Так что повыше-
ние штрафа — абсолютно не мотивированное решение, 
так же как и предложение отменить 50-процентную скид-
ку. Последняя, кстати, полезна тем, что сильно разгружает 
суды и Федеральную службу судебных приставов. Нельзя 
отменять этот дисконт. Он 
помогает людям самостоя-
тельно отслеживать свои 
штрафы и добровольно, 
быстро оплачивать их. 
В противном случае будет 
парализована судебная си-
стема. У нас за прошлый год 
выписали 90 миллионов 
штрафов за превышение 
скорости. Их начнут обжа-
ловать или просто перестанут платить, потому что дорого. 
Могу сказать, что не нужно трогать то, что хорошо работа-
ет, это давно всем известный принцип.
Кроме того, экспертное сообщество против понижения 
облагаемого штрафом порога превышения скорости. Вне 
города этого точно делать не нужно. Ведь на трассах сто-
ит очень много самых настоящих ловушек. Встречаются 
необоснованные знаки о снижении скорости, якобы идет 
ремонт, а он уже давно закончился или никогда не был. 
А еще местами знаки стоят с устаревшими ограничения-
ми по скорости, в то время как качество дороги и условия 
местности позволяют разогнаться до 130 километров 
в час. Представляете, какое искушение стоит перед води-
телем, когда трасса очень хорошая, мощность мотора по-
зволяет, а ограничения стоят на уровне 60–90 километров 
в час. Просто издевательство.
В условиях города — спорный вопрос. Ведь пешеход полу-
чит травму, даже если столкнется с машиной, которая 
превысила скорость всего на 5 километров в час.
Я бы предложил ГИБДД для начала провести ревизию до-
рожно-уличной сети, убрать «кормушки», а уж потом под-
нимать вопрос о возможной отмене ненаказуемого пре-
вышения скорости на 20 километров в час. 
Но повторяю, заранее нервничать не надо, пока еще в Гос-
думу законопроект не внесен. Подадут — будем думать.

МИХАИЛ 
АНТОНЦЕВ
ДЕПУТАТ 
МОСГОРДУМЫ

ЗА

Дисциплину 
повысят 
налогами
Минфин РФ опубликовал за-
конопроект, согласно кото-
рому в Налоговый кодекс бу-
дут включены пять новых 
глав. 

Среди них — утилизацион-
ный, экологический и гости-
ничный сборы, плата за нега-
тивное воздействие на окру-
жающую среду, сбор с больше-
грузов и с операторов связи. 
Эксперт по налоговой систе-
ме Алисен Алисенов отмеча-
ет, что это позволит упорядо-
чить систему сборов. 
— Дело в том, что у неналого-
вых платежей нет строгой си-
стемы наказания от уклоне-
ния уплаты, — пояснил он. 
ИРИНА ИГНАТЕНКО
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Самые дорогое 
арендное жилье 
в Москве, 
тысяч рублей

По данным cian.ru

Б. Тишинский пер., 
200 м2

Коробейников пер., 
220 м2

М. Каковинский пер., 
141 м2

Казарменный пер., 
138 м2

Ул. Маршала 
Бирюзова, 100 м2

550

500

450

400

360

ВЯЧЕСЛАВ 
ЛЫСАКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
АВТОМОБИ
ЛИСТОВСВОБОДА 
ВЫБОРА

ПРОТИВ
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Не так давно депутат Гос-
думы Александр Макси-
мов всерьез возмутился 
тем, что граждане не по-
нимают, насколько важ-
но чиновникам возить 
себя в автомобилях це-
ной более двух миллио-
нов рублей. Он назвал 
своих коллег, а именно, 
«выделившихся из об-
щей массы», «маяками» 

и «двигателями прогресса». И «маяки» имеют 
права на все возможные блага и роскошь. 
Парламентарий даже объяснение придумал: 
«А кого у нас всегда на Руси наш с вами рус-
ский народ традиционно не любит? Традици-
онно, исконно, с лютой ненавистью — людей 
богатых и людей умных и образованных». 
То есть он выделил три социальные страты. 
А народ — он не в них, не в умных, образован-
ных, богатых. А даже противостоит им. 
Другие представители «маяков и двигателей» 
выражаются попроще. Так, сотрудник «Роскос-
моса» Станислав Жарков на вопрос в соцсети 
по поводу реновации, решил классифициро-
вать оппонента: «Что, подгорело? Ты какая 
категория скотобазы из хрущевки: бухаешь, 
колешься, бросаешь мусор в подъезде, орешь 
по ночам или все сразу?» Впрочем, после нача-
ла скандала он был уволен, но можно не сомне-
ваться — как бывший работник «Роскосмоса», 
«Росатома» и «Роснано» Жарков так просто из 
обоймы сытых чиновников не вылетит. 
Бывшая жена бывшего депутата Госдумы 
и мультимиллионера Виталия Южилина Ило-
на Столье опечалились, что «не может поесть 
в любимом ресторане» без того, чтобы ей не 
помешали «быдло и нищеброды». Это все — из 
самого свежего. Если посмотреть вглубь но-
востных архивов, можно обнаружить, что по-
пытки дистанцировать себя, «двигателей», от 
«скотобазы» населения предпринимались раз-
богатевшей частью жителей столицы и страны 
в целом постоянно. Расслоение общества для 
них не секрет. Но не секрет это и для всех 
остальных. 
Чем вообще отличаются классы от сословий? 
Отношением к собственности и власти. Быва-
ют классы владельцев собственности и их под-
чиненных, на разных уровнях обслуживающих 
различную собственность. А сословия делятся 
по отношению к власти: чем больший «кусок 
власти» имеет некто, тем более высокое сослов-
ное положение он занимает. 

Феномен «работающей бедноты»

— С начала 90-х годов в России появилось поня-
тие «работающий бедный», которого до этого 
не было нигде в мире, — считает молодой поли-
толог из МГУ Алексей Ярошенко. — Человек ра-
ботает, но зарплата не позволяет удовлетво-
рить даже минимум. На этом фоне общество 
резко поляризовалось на сверхбогатых и сверх-
бедных. 
Гендиректор Института региональных проб-
лем Дмитрий Журавлев полагает, что в России 
сейчас воспроизведен самый резкий вариант 
капитализма, как его представляли в конце 
XIX века. «Нет социальной справедливости, но 
ее не было и 20, и 40 лет назад, — считает ма-
ститый политолог. — Разница в уровне потре-
бления была всегда. Но отличие СССР от РФ 
в том, что генеральские квартиры были больше 
однушки в хрущевке в 4–7 раз, а не в миллион 
раз, как сейчас». 
— Советскую систему считали ограничите-
лем, — пояснил Журавлев. — Все были увере-
ны, что как только ее снимут, все тут же получат 
достойный доход и собственность. Причем 
каждый считал, что уж он-то точно получит. 
То есть, как только снимем, сразу процветание 
наступит. Кто-то окажется снизу, «но это буду 
не я». Только на рубеже нулевых люди поняли, 
что финансового рая не будет, что будет как-то 
по-другому. 
Социолог Дмитрий Рогозин из Института со-
циального анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС при президенте РФ видит проблему даже 
не в том, что в России обеднели работающие, 
а в том, что стали нищими образованные 
люди. А затем, в конце 90-х годов, произошел 
«переворот»: образование полностью обесце-
нилось, после чего было приватизировано чи-
новниками и статусными людьми. Отсюда воз-
никли и липовые диссертации губернаторов, 
разоблачения судей без профильного образо-
вания. 
Политолог, президент Центра социальных 
и политических исследований Георгий Федо-
ров убежден, что стремление «расслоиться», 
овладев собственностью, было свойственно 
нашим гражданам всегда, в том числе 
и в СССР. Законы страны не давали такой воз-
можности. В странах Запада похожих людей 
также немало, но там есть сильные обществен-
ные институты: влиятельные СМИ, независи-
мый суд, разветвленные общественные движе-
ния и профессиональные союзы. В результате 
социальное и имущественное расслоение там 
не только не столь заметно, как в России, но 
и не так велико. Если оценивать по доходам бо-
гатых и бедных, то в Западной Европе это вы-
глядит как превышение в 15–20 раз, но не 
в 1000 раз. 
— Проблема в нашем обществе состоит вот 
в чем, — пояснил Федоров. — У нас все руга-
ют власти. Чиновничество везде одинаково, 
а вот общество — разное. При становлении со-
временной нам России общество было атоми-
зировано, каждый был сам за себя, и институ-
ты, призванные защищать людей от такого 
раздела имущества, не работали. Стремление 
части общества выделиться, а потом закре-
пить себя надо всеми было всегда, как и гене-
тически заложенное стремление к справед-
ливости. 

В редакции сетевого вещания «ВМ» состоялась дискуссия по одному из важнейших процессов, протекающих в плавильном котле нашего общества, — социальному 
расслоению. Признаков — масса, цель всегда одна — выделиться, средства — деньги и власть, время от времени трансформирующиеся одно в другое. Политологи, 

историки, социологи обсуждали: почему и как российское общество поделилось на классы, к чему это ведет нас и как запустить в стране социальные лифты.

Почему и зачем общество разделилось на классы

Ваше сословие

сетевое 
вещание 

«вм»

Те, кто держит барьер

Как считает депутат Госдумы Евгений Федоров, 
все беды расслоения из-за того, что в жизнь на-
шего народа и его поступательное развитие вме-
шался Запад, который поставил в 90-е годы Рос-
сию в подчиненное положение. То есть построе-
ние экономики по западным лекалам и привело 
к такому резкому расслоению. Часть истины 
в этом, безусловно, есть, соглашаются экспер-
ты, — «шоковая терапия», падение рубля, обе-
сценивание банковских вкладов и проведение 
залоговых аукционов и других приватизацион-
ных мероприятий начала — середины 90-х годов 
и создали первоначальные классы новой России. 

— Сегодня чиновники противостоят финансо-
вой элите, — считает он. — Они не пускают ее 
во власть, держат барьер. Посмотрите, у нас на 
каждых выборах власть всех уровней «чистит-
ся» от представителей финансовой элиты. 
Депутат Федоров известен своими резкими вы-
сказываниями против лидеров списка «Форбс», 
а также конспирологическими позициями. Так, 
он считает, что вывоз элитами капитала за ру-
беж — не стремление обезопасить средства, 
а естественный процесс. То есть российские 
магнаты только распоряжаются деньгами, при-
надлежащими западным олигархам. Другие 
эксперты с ним не согласились. Не секрет, что 
множество чиновников представляют финансо-
во-промышленные кланы. Некоторые являются 
совладельцами или миноритариями компаний. 

Из пустых в густые

Создание сырьевой экономики привело к тому, 
что расслоение прошло еще и по географическо-
му признаку. Те регионы, где «крепкой ногой» 
встали крупнейшие, монопольные и просто 
крупные компании, корпорации, в том числе 
и госкорпорации в сфере добычи и транспорти-
ровки нефти, газа, обработки и переработки дра-
гоценных, черных и цветных металлов, оказа-
лись в выигрыше. Там жители получили не толь-
ко вполне конкурентные зарплаты в сфере обслу-
живающего персонала конкретной компании, 
а еще и возможность сесть в социальный лифт — 
получить образование и подняться по карьерной 
лестнице компании до заметных высот. 
А вот дотационные регионы, точнее, их жители, 
оказались в сложной ситуации. Там, где нет угле-
водородов и металлов, портов и транспортных 
узлов, добычи и переработки или хотя бы сборки 
автомобилей, невозможно пробиться. А по-
скольку трудовая миграция у нас должным обра-
зом не развита, как и навык переучиваться на но-
вые специальности, люди покидают эти регионы 
и тянутся в столицы, где и сражаются за право 
вой ти в более успешное сословие. Относительно 
хорошо себя чувствуют только чиновники и си-
ловики — за счет поддержки из центра, неплохих 
зарплат и возможности «решать» на местах, ис-
пользуя свой административный ресурс. 
— Это называется колониальный тип экономи-
ки и ресурсный тип государства, — пояснил 
Алексей Ярошенко. — Только наши богатые не 
назначены извне, как считают конспирологи. 
Они выращены нами самими. 

Липкий пол и стеклянные стены

Эксперты Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР), объединяю-
щей 36 развитых стран мира, в 2018 году прове-
ли широкое исследование, посвященное соци-
альной мобильности. 
Выводы вкратце: социальный лифт хорошо ра-
ботал для тех, кто родился в период с 1955 по 
1975 год, а для более молодых он функциониру-
ет куда хуже. Неравенство сопровождает нас 
всю жизнь. Сначала — на уровне образования. 
Лишь каждый четвертый ребенок из рабочей се-
мьи со временем занимает менеджерскую пози-
цию. Если же кто-то из родителей был менедже-
ром, то вероятность занять аналогичный пост 
у ребенка поднимается до 50%. Сегодня в стра-
нах ОЭСР 25-летний мужчина, окончивший уни-
верситет, проживет в среднем на восемь лет 
дольше, чем его малообразованный ровесник. 
Среди женщин эта разница составляет 4,6 года.

Родиться в норковых пеленках

Прослеживается и зависимость от достатка в се-
мье: самые низкие шансы перейти в десятый 
класс у детей из семей с доходом 20 тыс. рублей 
в месяц и ниже. С ростом дохода растет и вероят-
ность продолжить учебу в школе. Самая высокая 
она у детей из семей с доходом более 80 тыс. руб-
лей в месяц. Однако проблема не только в том, 
что между социальными классами существуют 
стеклянные стены. Проблема в том, что эти сте-
ны становятся все выше и прочнее: имуществен-
ное расслоение растет.
Сегодня 10% самых богатых обладают полови-
ной всего благосостояния в мире, в то время как 
40% самого бедного населения — только 3%. 
В обществе нарастает пессимизм. Растущая эко-
номика по всему миру превращается в прерога-
тиву богатых. Именно в их карманах и на их сче-
тах оседает то самое «растущее благосостояние», 
о котором пишут аналитики каждый год. Осо-
бенно явственно поломка социального лифта 
при одновременном росте неравенства стала 
просматриваться с 1990-х годов. 
Оказалось, что 60% самых бедных (нижние 20% 
по уровню дохода) и 70% самых богатых (верх-
ние 20% по доходам) остались с тем же уровнем 
дохода. Более того, те малообеспеченные, кото-
рые смогли увеличить свой доход, сделали это 
вовсе не благодаря социальному лифту: в боль-
шинстве случаев сыграли роль какие-то неожи-
данные внешние обстоятельства, а вовсе не про-
движение по карьерной лестнице.
СССР, как и другие страны, где преобладал 
социа листический строй, при всех недостатках 
системы давал больше шансов пробиться через 
рамки сословий. Лифт разрушило скоростное 
расслоение в экономике РФ в 1990-е годы. При 
большом количестве бедных повышается уро-
вень социальной напряженности. 
Отсутствие социальных лифтов препятствует 
развитию рынка труда. Широкое использование 
немеритократических способов обогащения 
(взятки, коррупция, «нужное» семейное положе-
ние) в любой стране снижает терпимость к нера-
венству. Если же инструменты успеха легитим-
ны и справедливы, например, упорный труд, то 
население гораздо в меньшей степени считает 
неравенство серьезной проблемой. 

Клуб веселых и находчивых

Помимо сословно-дружеских, сейчас в России 
есть два относительно подвижных социальных 
лифта. Это государственный конкурс «Лидеры 
России», направленный на формирование ка-
дрового резерва. Ряд победителей этого конкур-

са уже занимают весомые позиции в госслужбе. 
Критики, правда, в любом случае отмечают, что 
этот лифт везет тех, кто и до конкурса был успеш-
ным: главу УМВД крупного города, члена прав-
ления отделения Сбербанка и так далее. 
Вторым социальным лифтом является — и это 
на самом деле парадокс — КВН, система «Клу-
бов веселых и находчивых». Именно те, кто лет 
десять оттачивает свою находчивость, попада-
ют сначала на федеральное ТВ, а затем занима-
ют «хлебные» места не только в области культу-
ры и массмедиа, как можно было бы подумать, 
но и в системе политического управления. Из  
капитанов и звезд, обкатанных безжалостной 
школой ТВ-продюсерства, выходят отличные 
руководители губернаторских пресс-служб, на-
чальники региональной сети государственных 
каналов (ВГТРК), вице-губернаторы по вну-
тренней политике и даже сотрудники админи-
страции президента России. 
Государство постоянно предпринимает попыт-
ки запустить новые социальные лифты, чтобы 
не оставаться заложником двух отработанных 
концепций. Первая — идея горизонтального пе-
ремещения чиновников с должности на долж-
ность, что провалилось еще в 60-е годы прошло-
го века. Вторая — неизбежный допуск во власть 
самодостаточных бизнесменов из крупных кор-
пораций. Это было пройдено в 90-е: такие люди 
во власти работают на успех своей корпорации 
и свой карман, а не на государство и граждан. 
Как ни удивительно, но создание молодежных 
движений, последнее из которых — «Юнар-
мия», это тоже социальный лифт. Особенно для 
депрессивных регионов. Школьникам предла-
гается вырасти через службу в армии или рабо-
ту в силовых ведомствах, пройдя через лестни-
цу в патриотическом движении. 
Экономика будущего требует больше образо-
ванных людей, технически и экономически 
грамотных. Что же касается бедноты, она не 
сможет удовлетворить запросы наукоемкой 
экономики, а значит, ее надо поддерживать. Но 
не деньгами, а возможностями — обучения, пе-
реучивания, развития. Главное же, действую-
щими, а не бутафорскими возможностями под-
няться к верхнему уровню среднего класса. 

МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
специальный 
корреспондент 

Сословия появились на Руси в XII веке и бы-
ли отменены в 1917 году. Во все века деле-
ние отличалось пестротой: одних крестьян 
было несколько видов — дворцовые, поме-
щичьи, приписные, монастырские и черно-
сошные. В XVI–XVII веках сословие называ-
ли «чином». А означало это включенность 
в социальную корпорацию — примерно 
то же, что мы видим сегодня. 
Бояре включали в себя потомков Рюрика, 
мурз Золотой Орды, бывших удельных кня-
зей, старое боярство Москвы. Владели вот-
чинами (наследной землей) и обладали 
привилегиями. Прежде всего, правом вхо-
дить в управленческую верхушку госу-
дарства. 
Дворяне были служилым сословием. Осо-
бым почетом пользовались дворяне мо-
сковские: стряпчие, стольники. На втором 
месте находились дворяне городовые — 
провинциальная знать. Эти люди имели 
право владеть земельным наделом и кре-
стьянами, однако это владение переходило 
по наследству только при продолжении 
службы. Позднее превратились в наслед-
ственное сословие. 
Духовенство как сословие находилось 
в стадии формирования. Епископы, митро-
политы во все века были крупными феода-
лами. Монастыри владели землей и кре-
стьянами. Приходские священники имели 
семью, имущество, в их ведении находи-
лось образование. А вот монашество, так 
же как и мелкие служки, относилось к го-
родским мещанам. 
Купечество, гости. Среди них выделялись 
наиболее знатные и богатые, занимавшие 
видные посты в финансовом управлении, 
владевшие вотчинами и освобожденные 
от налогов. Имели право на самоуправ-
ление. 
Посадские люди, мещане. Они были обло-
жены тяглом, данью, и в случае побега 
или ухода какого-нибудь посадского чело-
века его доля падала на остальных. Поэто-
му власть прикрепила население к постоян-
ному месту жительства. Военные люди, 
близкие к горожанам по статусу, делились 
на несколько разрядов: стрельцы, пушкари, 
кузнецы и казаки. Все они считались зави-
симой категорией населения. 
Крестьяне не были однородной массой. 
Они делились на несколько больших групп, 
окончательно уравнялись после 1861 года. 
Некоторые изменения наследственных 
принципов сословных организаций прои-
зошли при Петре I. Возникли социальные 
лифты — гвардия, армия, коллегии (мини-
стерства). К 1917 году население делилось 
(в соотношении на 1000 населения) 
на 771 крестьянина, 106 мещан, 66 инород-
цев — мусульман и буддистов, 23 казаков, 
10 дворян, 5 духовных особ, 5 почетных 
граждан и 8 «прочих».

Как формировались 
сословия в России

Малограмотная 
беднота 
не удовлетворяет 
условиям 
экономики 
будущего

11 ноября 2017 года. Прохожий у крупного магазина одежды 
на Тверской улице 

АН
Д
РЕ
Й

 М
АХ
ОН

И
Н

 / 
ТА
СС

ЧИТАЙТЕ ОБ ОТНОШЕНИИ ОБЩЕСТВА К ФИГУРЕ 
И. В. СТАЛИНА ➔ СТР. 8



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 17 апреля 2019 года № 70 (28211) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит юная Мия Златев-Ломарк, которая вместе со своей мамой-француженкой,  как и сотни других москвичей, пришла к посольству Фран-
ции в Москве, невероятно расстроенная новостью о том, что в сердце Парижа сгорел всемирно известный собор Нотр-Дам. Она принесла маленькую бумажную ча-
совенку и оставила ее на парапете забора среди цветов как символ своей надежды на то, что Нотр-Дам все-таки будет восстановлен. Эту же надежду выражают сотни 
миллионов людей по всему миру: за полдня на восстановление собора было собрано 300 миллионов евро. Многие москвичи тоже приходят к посольству с желанием 
перевести деньги на восстановление. Но пока здесь висит табличка, что сбор пожертвований не ведется и что позже здесь появится информация о номере счета, куда 
средства все-таки можно будет перевести. К счастью, удалось спасти от пожара главную святыню этого храма — терновый венец Христа. 

Цой жив, и он вам 
не простит...

Все-таки футбольные фанаты — особые люди. Не лю-
блю их еще со своего подросткового возраста: тогда 
по нашему спальному району было страшно ходить 
в цветах, повторяющих логотипы футбольных ко-

манд. Запросто могли отметелить.
Я человек, далекий от футбола, — не могла этого понять. 
Любящая бабуля связала мне яркий бело-красный шар-
фик, я его надела по недомыслию, за что была даже как-
то, помнится, бита мешком со сменкой...
Ладно, проехали.
Казалось, что гопнические разборки в стиле «сами вы 
кони» и т.д. канули в Лету. Хотя и доносятся периодически 
какие-то новости вроде «одни фанаты отдубасили других», 
но это, как говорится, битва равных с равными. Когда тол-
па возбужденных футбольных болельщиков едет в метро 
на эскалаторе и скандирует свои речовки, простые смерт-
ные испуганно шарахаются в сторону, но это же так — дет-
ский сад, штаны на лямках. Во время мундиалей, прости 

господи, ночь оглашают ис-
тошные вопли смотрящих 
футбол. Ну и сразу тем, кто 
пытается уснуть, становит-
ся ясно: забили гол. Ура!
Но с этим можно как-то 
примириться и жить. Есть 
люди такие, есть люди ся-
кие. Будем терпимы. Ну мы 
и стараемся. Мы, любители 
балета, не трогаем любите-

лей футбола. Хотя общего у нас очень мало. В ментальном 
смысле. Но вот все-таки футбольные фанаты — это не по-
клонники оперы. И ведут себя порой агрессивно. И стара-
ются заступить на чужую территорию.
Болельщики московского «Динамо» накануне матча 23-го 
тура Российской Премьер-лиги с «Краснодаром», который 
прошел 14 апреля, расписали стену Цоя на Арбате. «Пере-
мен требуют наши сердца» — вот что осталось от Цоя. 
Ну и какие-то гадостные каляки: футбольных фанатов ху-
дожниками от Бога не назовешь. Вот зачем, какого черта, 
спрашивается? Меня просто порвало от злости. 
Стена Цоя — культовое место. Уже на протяжении более 
чем двух десятилетий. Поклонники Виктора Цоя — фана-
ты девяностых, рокеры — выбрали это место своим ме-
стом. Там собирались и собираются. Футболистов не трога-
ют. Вообще про них, скорее всего, не думают.
А вот футбольным фанатам, конечно, обязательно надо 
явить себя миру во всей красе. Более того, что особо раз-
дражает, пресс-служба «Динамо» поддержала инициативу 
своих фанатов. 
«СораДники! Этой ночью в культовом месте Москвы по-
явилась вот такая надпись. И правда — перемены в резуль-
татах нам очень нужны, — говорится в сообщении. — На-
деемся, ваша поддержка поможет добиться победы уже се-
годня! А тот, кто первым сфотографируется с динамовской 
атрибутикой на фоне этой надписи и выложит в «Инста-
грам» с хештегами #твоякоманда #стенацоя, получит два 
билета на матч...» — говорится в сообщении, опубликован-
ном на странице «Динамо» в «Инстаграме». 
Да, уважаемые футбольные фанаты, вы вновь заставили 
говорить о себе в негативном ключе. Зачем заступать на 
чужую территорию? Замазывать ЧУЖИЕ культовые стены 
СВОИМИ надписями — непозволительно.
Дорогие СораДники! Цой, как известно, жив. И он вам не 
простит.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

общество

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Сталиным 
восхищаются более
половины россиян. 
И как вам? 

ВАСИЛИЙ КАНДИДОВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ ПРИ ХРАМЕ 
ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ 
РАДОНЕЖСКОГО В ГОЛЬЯНОВЕ

Оценивать человека только 
по отрицательным или поло-
жительным качествам не яв-
ляется правильным. У каждо-
го человека есть добрые дела 
и не очень добрые. Зачастую 
мы вынуждены поступать же-
стоко. Может, это было для 
того, чтобы мы сейчас заду-
мались. Я не готов оценивать 
действия Сталина как «пло-
хо» или «хорошо». Они были, 
и точка. 

ВАРДАН БАГДАСАРЯН 
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПРОБЛЕМНОГО АНАЛИЗА 
И ГОСУДАРСТВЕННО
УПРАВЛЕНЧЕСКОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ 

С чем связана популярность 
образа Сталина? Это есть не 
только у нас. Все народы хотят 
чувствовать себя на апогее 
исторического величия. В Ве-
ликобритании на первом ме-
сте Черчилль, а не Шекспир. 
Во Франции — Шарль де 
Голль. То есть люди успеха 
в социуме. А с эпохой Сталина 
связывается победа в Великой 
Отечественной войне. 
Популярность Сталина также 
связана с таким понятием, как 
социальная месть. Здесь Ста-
лин не столько как реальная 
историческая фигура, а как 
символ восстановления соци-
альной справедливости. До-
статочно вспомнить фразу 
«при Сталине был порядок». 
По этой же причине популя-
рен Иван Грозный. Чем выше 
социальное расслоение, тем 
больше запрос на фигуру со-
циального мстителя. В Анг-
лии именно поэтому был по-
пулярен Робин Гуд.

ВЛАДИМИР ПОРЫВАЕВ 
ВЛАДЕЛЕЦ ИНТЕРНЕТМАГАЗИНА 

Чтобы рассуждать о человеке, 
надо пройти путь в его ботин-
ках. Интересно, как бы реаги-
ровали те, кто его критикует, 
если бы попали в то время: 
бандитизм, Гражданская вой-
на и надо защищать государ-
ство, уничтожать внешних 
врагов и внутренних. А они 
были. Но лес рубят — щепки 
летят. Поэтому были переко-
сы. Они есть и будут всегда. 
Но Сталин делал свое дело. 
Как мог, так и делал, с любо-
вью к своей Родине. По делам 
судят. 

ИННА СВЯТЕНКО 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ  

Фигура Сталина, безусловно, 
выдающаяся. Это личность 
еще и потому, что прошло 
столько времени, но уже чет-
вертое поколение знает его 
имя и фамилию. Но я считаю, 
что любая оценка возможна, 
когда ты являешься очевид-
цем тех или иных событий. 
А если говорить о мнении оче-
видцев той эпохи, то они силь-
но расходятся. Кто-то вспоми-
нает Сталина с придыханием. 
Вы знаете, какая явка была 
в день его похорон, искренние 
рыдания. А у кого-то была сло-
манная судьба. 
Для меня Сталин — это просто 
историческая личность. 

По данным «Левада-центра», 51 процент россиян испы-
тывают чувство восхищения и симпатии к Иосифу Ста-
лину. 70 процентов респондентов позитивно относятся 
к роли Сталина в истории СССР, что является макси-
мальным показателем за последние 20 лет. 

вопрос дня

Подготовил МАРИЯ ГУСЕВА 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квар тиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

Строительство и ремонт

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь на-
селению Москвы и МО. Бес-
платная консультация. Веду-
щие юристы и адвокаты. Опыт 
работы более 20 лет! Льготы 
пенсионерам, ветеранам, ин-
валидам! Поможем! Звоните! 
Т. 8 (495) 205-92-69

Недвижимость
 ● Куплю квартиру, дачу срочно 

в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Продажа Русской Америки
и вертолет на поплавках
Каждый день в истории — 
это удивительные откры-
тия и достижения. 
О самых интересных рас-
сказывает «ВМ».

1824 год. В Петербурге бы-
ла подписана Конвенция 
об определении границы 
русских владений в Север-
ной Америке. Согласно ей 
была установлена граница 
поселений, севернее кото-
рой американцы, а юж-
нее —  русские, обязались 
не селиться. Но уже 1867 го-
ду в Вашингтоне был под-
писан договор о продаже 
Россией Аляски и прилега-

ющих к ней островов Соеди-
ненным Штатам.

1941 год. Инженер Игорь 
Сикорский продемонстри-
ровал первый вертолет-ам-
фибию на поплавковом 
шасси. Продолжительность 
полета геликоптера соста-
вила 1 час 35 минут, а ско-
рость достигала 100 кило-
метров в час. Впоследствии 
авиаконструктором были 
созданы и доведены до се-
рийного производства вер-
толеты 18 типов.

Календарь читала 
КСЕНИЯ ЕФИМКОВА
edit@vm.ru

день в день

Концерт
«Сурганова и оркестр»

Мякинино
66-й км МКАД
Vegas City Hall
19 апреля, 20:00
Самым ярким и ожидаемым со-
бытием весны для поклонников 
«Сургановой и оркестра» станет 
большой московский концерт, 
и традиционно он приурочен 
к дню рождения коллектива. 
Группа готовит уникальную 
программу — акустику полным 
составом! 
По словам солистки коллектива 
Светланы Сургановой, группа 
нечасто выступает в таком фор-
мате. Последние несколько лет 
команда посвятила экспери-
ментам с концертным и сту-
дийным звучанием, приглашая 
к сотрудничеству самых разных 
музыкантов. 

Фестиваль
Концерт Вадима Репина 
и Шарля Дютуа
www.meloman.ru/videos/
online/
Концертный зал 
им. П. И. Чайковского
17 апреля, 19:00, бесплатно
Онлайн-трансляции спектаклей 
и концертов классической 
музыки — общемировая 
практика, которую внедрили 
и у нас. Это позволяет приоб-
щиться к настоящему искусству 
абсолютно любому желающему. 
На этот раз зрители могут уви-
деть прямую трансляцию высту-
пления скрипача Вадима Репина 
в сопровождении Российского 
национального оркестра 
под управлением швейцарского 
дирижера Шарля Дютуа. В про-
грамме произведения Равеля, 
Лало и Берлиоза. 

развлекательная 
афиша

Семинар
Личностный 
менеджмент: 
управление временем, 
управление собой

Проспект Мира
Пр-т Мира, 150
Гостиница «Космос»
18 апреля, с 11:00 до 18:00
Что нужно сделать, чтобы 
рационально организовывать 
свое время? Чтобы достигнуть 
поставленных профессиональ-
ных и личных целей и при этом 
успевать почувствовать радость 
от жизни, научиться гармо-
нично сочетать работу и отдых, 
семью и карьеру? 
И как найти время для самого 
главного, к чему стремитесь 
именно вы, но на что почему-то 
не хватает времени… Обо всем 
этом пойдет речь на данном 
тренинге.

Форум
«Цифровая эволюция 
бизнеса» 

Курская
Ул. Покровка, 47
Цифровое деловое простран-
ство
19 апреля, 10:30
бесплатный вход при регистрации 
на https://openmsb.ru/
В рамках форума будут органи-
зованы четыре дискуссионные 
площадки, на которых своим 
богатым опытом поделятся 
более 20 экспертов, среди 
них — представители ведущих 
российских и мировых компа-
ний IТ-отрасли. 
Ключевыми темами обсужде-
ния станут цифровое обучение 
и инфраструктура, а также про-
движение компании в интерне-
те и выход на международные 
рынки.  

деловая афиша

Как закалялась милицейская сталь: 
ветераны вспоминают подвиги коллег
Сегодня День ветеранов ор-
ганов внутренних дел. Нака-
нуне праздника корреспон-
дент «ВМ» связался с вете-
ранами полиции и попросил 
рассказать, как они отмечают 
этот день.

Самыми активными в городе 
считаются ветераны Управле-
ния внутренних дел Цен-
трального административно-
го округа. 
— За последние не-
сколько лет на зда-
ниях территори-
альных отделов по-
лиции установлено 
пять мемориаль-
ных досок в память 
о погибших сотруд-
никах, — рассказы-
вает «ВМ» председатель Сове-
та ветеранов УВД по ЦАО Неля 
Нечаева (на фото). — Также 
издано три книги о самых до-
стойных активистах ветеран-
ского движения. А еще недав-
но у председателя Совета вете-
ранов отдела полиции Таган-
ского района Павла Павочки-
на вышел альбом с иллюстра-
циями его картин и прошла 

персональная выставка в Куль-
турном центре столичной по-
лиции. А председатель Совета 
ветеранов отдела полиции 
района Замоскворечье Иван 
Печенкин стал инициатором 
установки мемориальной до-
ски на здании родного отдела, 
посвященной Семену Пекало-
ву и Егору Швыркову, которые 
погибли в апреле 1918 года от 
рук грабителей и были похоро-

нены у Кремлев-
ской стены. Также 
Иван Степанович 
был председателем 
редакционной кол-
легии сборника 
«Как закалялась 
милицейская сталь 
в Замоскворечье», 
посвященного луч-

шим бывшим сотрудникам ор-
ганов внутренних дел — ны-
нешним активистам ветеран-
ского движения. Эта книга ста-
ла лауреатом конкурса «Твои, 
Россия, сыновья», проводимо-
го Центральным домом работ-
ников армии.
По словам Нели Нечаевой, се-
годня многие ветераны зани-
маются патриотической рабо-

той, являются наставниками 
молодых сотрудников. А пят-
надцать человек в День вете-
ранов органов внутренних 
дел отправились на экскур-
сию в Третьяковскую галерею 
на выставку Ильи Репина.
Завтра в отделе полиции Бас-
манного района собирают 
ветеранов, которые прорабо-
тали в этом отделе не один де-
сяток лет. Среди них предсе-
датель Совета ветеранов Фе-
дор Лебедев, который в свои 
восемьдесят активно занима-
ется общественной деятель-
ностью. Он возглавляет вете-
ранскую организацию поли-
ции Басманного района со 
дня ее основания. Федор Ва-
сильевич каждый месяц вме-
сте со своими бывшими со-
служивцами встречается 
с руководством районного 
отдела полиции и ставит их 
в известность, в какой помо-
щи нуждаются бывшие со-
трудники органов внутрен-
них дел. Соответственно, по 
возможности, такая помощь 
оказывается. 
А вот подполковник милиции 
в отставке Вячеслав Плотни-

ков, который возглавляет пер-
вичную организацию № 11 
Совета ветеранов Басманного 
района, — частый гость мо-
сковских школ, где он расска-
зывает ученикам о подвигах 
бойцов 7-й Бауманской диви-
зии народного ополчения, по-
гибших в октябре 1941 года. 
Он также организатор еже-
годных выездов 14 октября 
группы ветеранов к мемориа-
лу павшим ополченцам.  
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

День ветеранов органов 
внутренних дел и вну-
тренних войск был учреж-
ден 12 августа 2010 года 
приказом министра вну-
тренних дел РФ. Первый 
раз его праздновали 
12 апреля 2011 года, 
в день 20-летия создания 
Общественной организа-
ции ветеранов ОВД и вну-
тренних войск. 
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